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БУДУЩЕЕ СОЗДАЕТСЯ СЕГОДНЯ
Мэр Иркутска Дмитрий Бердников рассказал о результатах 
работы за 2018 год и перспективах развития города

Фото Александра Вавилова
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— В этот раз мы привезли пожилым людям книги, 
— рассказывает староста ВНШ Нина Увакина. — И 
подготовили для них концертную программу. Наши 
активисты Дмитрий Шматков и Лариса Шаманская 
исполнили зажигательную румбу. Тамара Стародуб-
цева сочинила сказку, по ней мы поставили спек-
такль. Кроме того, для инвалидов-колясочников мы 
провели мастер-класс по рисованию.

Нина Григорьевна отметила, что главное в таких 
поездках — человеческое участие.

— В домах-интернатах пожилые люди живут хоть 
и в комфортных условиях, но без душевного общения 
и впечатлений, — говорит Нина Увакина. — А когда 
мы приезжаем, они отвлекаются, пусть и ненадолго, 
от своих болезней и проблем. И мы искренне рады, 
когда видим, что наши подопечные довольны. Одна 
женщина на мастер-классе такими глазами на нас 
смотрела! Я ее обняла, приободрила. Мы рисовали 
вместе — рука в руке. А после мастер-класса и кон-
церта дружно пели песни под баян, общались, дели-
лись впечатлениями.

Сотрудничество Высшей народной школы с усть-
ордынским домом-интернатом продолжится. В сле-
дующий раз волонтеры привезут своим подшефным 
семена и рассаду, а также приготовят творческие 
номера с пожеланиями от пенсионеров.

Элина Халтанова

В этот раз субботники состоятся 
во всех районах города. Определено 
более тридцати территорий, где на 
уборку одновременно выйдут поряд-
ка 500 человек. Среди них — Плиш-
кинский тракт, берег реки Ушаков-
ки, Кайская роща, Синюшина гора, 
Птичья гавань, падь реки Большая 
Кузьмиха и другие.

— Новшество этого года — интер-
активная карта с указанием терри-
торий, которые желающие смогут 
привести в порядок во время суб-
ботника, — рассказывает замести-
тель мэра — председатель комитета 
городского обустройства админи-
страции Иркутска Елена Федорова. 

"
На схеме указаны 
сами объекты, время 
проведения уборки и 
контактные телефоны. 
Карту можно найти на 
сайте «Общественная 
жизнь Иркутска» и портале 
«ЯИркутянин».

Активное участие в уборке прини-
мают муниципальные предприятия 
и крупные коммерческие организа-
ции. Например, сотрудники Водока-
нала провели субботник на острове 
Комсомольском, а работники Ир-

кутскавтодора — на ул. 6-й Линии 
поселка Кирова.

— Проведены работы по очистке 
пространств от мусора, ликвидиро-
ваны несанкционированные свалки, 
— отметила Елена Федорова. — К 
уборке подключились управляющие 
компании, активные жители, ТОСы. 
Во многих дворах уже прошли 
субботники, в них приняли участие 
около трех тысяч человек.

Уже приведена в порядок тер-
ритория Глазковского кладбища 
в Свердловском районе Иркутска. 

На субботник здесь вышли более 
двухсот волонтеров. Планируется 
также ликвидировать более сорока 
несанкционированных свалок. Спе-
циалисты проводят формовочную 
обрезку деревьев и кустарников. В 
местах общего пользования ведет-
ся противоклещевая обработка. Во 
всех районах города ремонтируют, 
отмывают и красят ограждения, 
дорожные знаки, информационные 
щиты.

В ближайшее время начнется ре-
монт дорог большими картами. Для 

этого на полную мощность запущен 
асфальтобетонный завод. До 1 мая 
приведут в порядок центральные 
улицы, на проезжую часть нанесут 
разметку.

От несанкционированной 
рекламы и объявлений очищают 
фасады домов и опоры освеще-
ния. Всем предпринимателям вы-
даны уведомления о необходимо-
сти привести в порядок торговые 
объекты.

Анастасия Дарчук 
Фото Александра Новикова

В рамках месячника санитарной 
очистки с начала апреля ведется 
уборка подвальных и чердачных по-
мещений в многоквартирных домах 
Октябрьского района. Администра-
ция округа постоянно мониторит со-
стояние чердаков и подвалов жилых 
домов.

— На сегодня выявлено 345 по-
мещений, требующих очистки, — 
говорит заместитель мэра — пред-
седатель комитета по управлению 
Октябрьским округом Иркутска 
Владимир Преловский. — Очи-
щено уже более 280 чердаков и 
подвалов.

Важно, что управляющие компа-
нии обязаны соблюдать установлен-
ный порядок. К примеру, извлечен-
ный мусор не должен оставаться во 
дворах. Отходы необходимо в тот же 
день вывезти.

— Если управляющая компания 
не соблюдает эти правила, ей грозит 
штраф в размере 55 тысяч рублей, 
— напоминает глава округа. — Если 
жители видят, что подвал очищен, 

но мусор не вывезен, необходимо 
обратиться в администрацию окру-
га, чтобы мы приняли необходимые 
меры. Телефон горячей линии:  
52-02-48.

Кстати, компании обязаны пред-
упреждать жильцов о предстоящих 
работах.

— Мы заранее развешиваем на 
подъездах жилых домов объявления о 
том, что будет производиться очистка 
помещений, — поясняет заместитель 
генерального директора по техниче-
ским вопросам Южного управления 
ЖКС Александр Калугин. 

"
Брошенные кладовки 
проверяются на предмет 
хранения горючих 
материалов. Бесхозные 
шины, техника, мебель, 
строительные материалы 
выносят из помещений и 
вывозят.

По словам представителя управля-
ющей компании, во время таких рей-
дов с каждого жилого дома вывозят 
от пяти до десяти грузовиков мусора, 
за месяц это составляет порядка че-
тырехсот кубометров отходов.

Анастасия Дарчук 
Фото Валентина Карпова

СДЕЛАЕМ ГОРОД ЧИЩЕ!
Улицы, парки, дворы и дороги областного центра приводят в порядок

В Иркутске проходит месяч-
ник санитарной очистки. 
Горожане выходят на суб-

ботники во дворы и обществен-
ные места. К уборке подключают-
ся организации, предприятия и 
учреждения. За первые две неде-
ли месячника на полигон вывезе-
но четыре тысячи тонн мусора. В 
порядок привели более половины 
парков и скверов. Общегородской 
субботник состоится 27 апреля. 
Принять участие в нем может 
каждый желающий. 

ПОРЯДОК ВО ВСЕМ
Подвалы и чердаки многоквартирных домов в Октябрьском 

районе очищают от мусора

Мы постоянно следим за 
порядком в квартирах, 
заботимся о состоянии 

дворов и подъездов, но часто 
забываем о чердачных, подваль-
ных и технических помещени-
ях многоквартирных домов. А 
между тем уборка там просто не-
обходима. Захламленные подва-
лы являются очагами антисани-
тарии, могут стать источником 
возгорания, а также затрудняют 
доступ к находящимся там ком-
муникациям. 

По его словам, трем консульствам Фран-
ции, расположенным в Москве, Санкт-
Петербурге и Екатеринбурге, сложно опе-
ративно реагировать на сигналы граждан 
Франции из удаленных от столицы регионов. 
Из-за часовых поясов консульству прихо-
дится работать в круглосуточном режиме. 
Чтобы решить этот вопрос, МИД Франции 
было принято решение о назначении почет-
ных консулов Франции в крупных городах 
России, таких как Казань, Ростов-на-Дону, 
Новосибирск и Нижний Новгород. Сейчас 
идет процесс согласования назначений кон-
сулов во Владивостоке и Иркутске.

— Иркутск и Байкал вызывают у француз-
ских туристов большой интерес, — сообщил 
господин Реми Лозакмёра. — Только в про-
шлом году ваш регион посетило более 5 ты-
сяч французских туристов. Я сам уже второй 
раз приезжаю работать в Россию. В первый 

раз мне не удалось побывать на Байкале, но 
сейчас я осуществил свою мечту.

Заместитель мэра — председатель комите-
та по социальной политике и культуре адми-
нистрации Иркутска Виталий Барышников 
отметил, что городские власти поддержи-
вают эту инициативу назначения почетного 
консула Франции в Иркутске.

— Надеемся, что этот шаг будет способство-
вать дальнейшему развитию дружественных 
отношений между нашими странами и в част-
ности наших побратимских связей с Верхней 
Савойей, — сказал Виталий Барышников.

Также в ходе встречи Виталий Барышни-
ков выразил слова поддержки генерально-
му консулу и всему французскому народу в 
связи с пожаром в соборе Парижской Бого-
матери, произошедшем 15 апреля.

Марина Иванова 
Фото Дарьи Таракановой

ТЕПЛО И УЧАСТИЕ
Волонтеры посетили дом-интернат 

для пенсионеров

Активисты волонтерского отделения 
Высшей народной школы посетили дом-
интернат для пенсионеров в Усть-Орде. 

Помощь в организации поездки оказала адми-
нистрация Иркутска. Волонтеры ВНШ активно 
сотрудничают с социальными учреждениями, 
детскими домами. Впервые добровольцы посе-
тили дом-интернат в прошлом году.

16 апреля 
в город-
ской 

администрации 
состоялась встре-
ча с генеральным 
консулом Франции 
в Москве Реми Ло-
закмёра. Господин 
Лозакмёра прибыл 
в Иркутск, чтобы 
обсудить вопрос 
назначения консу-
ла в нашем городе.

— Наша задача — организовать 
празднование Дня Победы на самом 
высоком уровне, — подчеркнул 
глава города Дмитрий Бердников. 
— Необходимо привести в порядок 
мемориалы, памятники, обелиски, 
места массовых мероприятий. Еще 
одна важная тема — поздравление 
наших ветеранов. Мы оказываем им 
поддержку, создаем по мере воз-
можности комфортные условия для 
жизни. В праздничный день им не-
обходимо уделить особое внимание. 
9 Мая — один из самых значимых 
праздников для нас. Это дань памя-
ти нашей общей истории. 

Главными местами официальных 
мероприятий в Иркутске традици-
онно станут мемориальный ком-
плекс «Вечный огонь», площадь 
графа Сперанского, Амурское клад-
бище, памятники маршалам Геор-
гию Жукову, Константину Рокоссов-
скому, дважды Герою Советского 
Союза Николаю Челнокову. Этим 
площадкам уделяется пристальное 
внимание.

— Продолжается уборка парков, 
скверов, общественных пространств, 
— рассказала заместитель мэра, 
председатель комитета городского 
обустройства администрации Елена 
Федорова. — Памятники и мемори-
альные комплексы моют, красят, 
приводят в порядок прилегающие к 
ним территории. Отметим, что через 
месяц после Дня Победы начнется 
ремонт мемориального комплекса 
«Вечный огонь славы». Таким об-
разом, уже стартует подготовка к 

юбилейной, 75-й годовщине Победы 
в Великой Отечественной войне.

Афишу с планом праздничных 
мероприятий опубликуют на сайте 
администрации и в иркутских СМИ. 
С 4 мая в округах Иркутска начнут 
проводить митинги, концерты, тор-
жественные приемы для ветеранов. 

"
9 Мая начнется 
с праздничного шествия 
от танка «Иркутский 
комсомолец» по улице 
Декабрьских Событий. 

В 10.00 состоится митинг у 
мемориала «Вечный огонь», а в 
11.00 — торжественное прохождение 
подразделений Минобороны России 
и силовых структур местного Ир-
кутского гарнизона, показательные 
выступления курсантов ВСИ МВД 
России. Завершится День Победы 

праздничным фейерверком на Ниж-
ней Набережной. Работа городского 
пассажирского транспорта 9 Мая 
будет продлена до 02.00 ночи. 

В этом году праздник не обойдется 
без патриотической акции «Бес-
смертный полк». Сотни иркутян в 
День Победы вновь пройдут колон-
ной по улицам города с фотография-
ми своих родственников — ветеранов 
армии и флота, тружеников тыла, 
узников концлагерей, блокадников, 
детей войны Иркутска. Заместитель 
мэра — председатель комитета по 
социальной политике и культуре 
Виталий Барышников рассказал, что 
для горожан будет открыт информа-
ционный центр акции. 

— С 22 апреля по 8 мая в город-
ском молодежном центре на Мара-
та, 31, можно будет получить необ-
ходимую информацию о времени, 
месте сбора, рекомендации — где и 

как изготовить фотографии и штен-
деры, — отметил Виталий Барышни-
ков. — Позвонить туда можно будет 
по телефону 43-63-66.

Седьмого мая во время торже-
ственного собрания общественности 
города в Иркутском академиче-
ском драматическом театре имени 
Н.П.Охлопкова состоится церемония 
награждения войсковых подразделе-
ний Иркутского гарнизона — лучшим 
вручат вымпелы мэра города. Во все 
мероприятия ко Дню Победы вовле-
чена молодежь, в частности активное 
участие в праздновании примут кур-
санты городского центра «Патриот».

Также на острове Юность пройдет 
конкурс патриотической песни, а на 
площади графа Сперанского — ак-
ция «Вальс Победы».

Элина Халтанова 
Фото Дарьи Таракановой

Меньше месяца остается 
до самого важного для 
многих россиян празд-

ника — Дня Победы. Городские 
власти уже начали подготовку к 
торжественным мероприятиям, 
посвященным 9 Мая. 16 апреля в 
администрации Иркутска состоя-
лось заседание организационного 
комитета под председательством 
мэра Дмитрия Бердникова. 

ОСОБЕННЫЙ ДЕНЬ
В Иркутске началась подготовка 

к празднованию 9 Мая

ДРУЖБА НАРОДОВ
В Иркутске появится почетный консул Франции

Общегородской субботник пройдет в этом году 27 апреля. Принять в нем участие может любой иркутянин.  
Найти территорию, которую вы хотите убрать, можно на интерактивной карте, размещенной на сайте 
администрации города и портале «ЯИркутянин»

За один такой рейд с каждого дома вывозят от пяти до десяти грузовиков мусора
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Сказочная Сибирь
Григорий Иванович родился в 

1747 году в городе Рыльске Курской 
губернии — в краю, где Голиковы 
и Шелиховы считались самыми из-
вестными купеческими фамилиями. 
Мальчик получил домашнее образо-
вание и 14 лет работал приказчиком 
у отца. В то же время он успел 
познакомиться со штурман-
ской наукой в Навигацион-
ной школе Курска.

Григорий рос в окру-
жении торговых людей 
и путешественников, 
был увлечен их инте-
ресными рассказами, 
где часто всплывало 
слово «Сибирь». Эта 
далекая страна манила 
своим богатством. По рас-
сказам приезжих купцов, 
пушнина там была дешевле 
здешней холстины. Завороженно 
слушал Григорий бывалых купцов 
и обращался к отцу с просьбой от-
пустить в эти страны за товаром, но 
каждый раз получал отказ: «Не дело 
это, сынок. Не только товара, но и 
тебя, не дай Бог, могу лишиться, а 
ты для меня надежда и опора».

"
Покинуть отчий дом 
Григорий решился только 
в 1773 году, после смерти 
матери и брата от чумы. 
Он отправился в далекую 
Сибирь, в Иркутск, с 
рекомендательным 
письмом к купцу Ивану 
Голикову, который взял 
его к себе приказчиком. 

Именно эта служба открыла 
перед Шелиховым мир — он побы-
вал во многих городах Сибири и на 
границе с Китаем, плавал на баржах 
с хозяйским товаром по реке Лене, 
выменивал у тунгусов и якутов зве-
риные шкуры, заводил знакомство 
с местными купцами. Он мечтал 
разбогатеть и стать не приказчи-
ком, а хозяином. Вскоре эта мечта 
сбылась…

Путь к Большой земле
В 1775 году Шелихов построил 

дом и женился на молодой и бо-
гатой сибирской купчихе Наталье 
Трапезниковой, которая стала ему 
первой помощницей в коммер-
ческих делах и спутницей во всех 
странствиях. Уже на следующий год 
они выезжают в Охотск, где Гри-
горий Иванович развивает кипу-
чую деятельность по организации 
экспедиции к берегам Америки для 
промысла пушного зверя. В 1777 
году Шелихов идет экспедицией 
к Курильским островам.

Чтобы другие державы не успели 
присоединить благодатные зем-
ли и не завладели островами для 
добычи меха, русский купец соз-
дает на Охотском море верфь для 
строительства судов и возводит три 
корабля.

16 августа 1783 года Шелихов с 
кораблями «Три святителя», «Анна 
Пророчица» и «Святой Михаил» на-
правляется к берегам Америки для 
основания там русской крепости. 
С ним отправилась в путешествие 
Наталья Алексеевна с двумя детьми, 
которая «везде со мною следовать и 
все терпеть трудности похотела». Во 
время этого путешествия у Шелихо-
вых родилась дочь Авдотья. 

— Во время этого плавания 
участники экспедиции застряли 
во льдах, провели суровую зиму на 
необитаемом острове, жили прямо 
на кораблях… И только весной 1785 
года они пристали к острову Кадьяк, 
пройдя Берингов пролив, — расска-
зывают краеведы. — Здесь Шели-
хов с женой и командой основали 
постоянное поселение. Прибывшие 
русские предприниматели строили 
на побережье и островах крепости 
с Андреевскими флагами, ставили 
православные кресты в церквях и 
тем самым давали понять окружаю-
щим: эти территории принадлежат 
русским. Укрепившись на Кадьяке, 
хорошо изучив побережье и вну-
тренние районы острова, они при-
ступили к исследованию и освоению 
побережья американского материка 
и прилегающих к нему островов, 
устанавливали дружеские торговые 
отношения с местными жителями.

В новом краю было положено 
начало земледелию и скотовод-
ству, началось его хозяйственное 

и культурное освоение. На острове 
Кадьяк Григорий Иванович основал 
церковноприходскую школу для 
обучения местных детишек русской 
грамоте.

«Я оставил таковых учащихся 
грамоте 25 мальчиков, которые 
гораздо охотнее желают быть с 
россиянами, нежели с дикими их 
отцами», — писал исследователь. 
Важным вопросом во взаимоот-
ношениях Шелихова с жителями 
северо-запада Америки было приве-
дение их в российское подданство.

За два года Шелихов прочно 
обосновался на Кадьяке, но дома 
его ждали дела и в первую очередь 
официальное признание Аляски, 
Кадьяка и прилегающих к ним 
других островов российскими вла-
дениями.

Начало и конец 
Российско-американской 
компании 

Весной 1786 года Шелихов воз-
вращается с большим грузом мехов, 
бобров, песцов и морских котиков к 
родным берегам — сначала в Охотск, 
затем в Иркутск. Он представил ге-
нерал-губернатору Якоби описание 
своего путешествия, карту исследо-
ванных земель и планы возведен-
ных крепостей. Губернатор сообщил 
об этом в Петербург, и Шелихова 
вызвали в столицу.

Заслуги Григория Ивановича пе-
ред Отечеством были неоспоримы. 
Екатерина II благосклонно отнес-
лась к его начинаниям, предложила 
снарядить на Дальний Восток еще 
две экспедиции, наградила Шели-
хова алмазами, шпагой и грамотой, 
позволявшей продолжить начатую 

деятельность по освоению новых 
территорий и присоединению их к 
России.

Вернувшись в Иркутск, Шелихов 
развивает планы установления тор-
говых отношений с Японией, Кита-
ем, Индией, Филиппинами и дру-
гими странами. У него рождаются 
смелые замыслы покорения Сибири, 
бассейнов Тихого и Ледовитого оке-
анов. Из Иркутска купец руководит 
жизнью Аляски, где его люди в это 
время осваивают все новые и новые 
территории.

В ту же пору Шелихов основы-
вает Северо-Восточную компанию, 
которая позднее будет преобразова-
на в самую крупную и знаменитую 
Российско-американскую торговую 
компанию.

— В 1789 году в Петербурге вы-
ходит книга «Российского купца 
Григория Шелихова странствования 
с 1783 по 1787 год из Охотска по 
Восточному океану к американским 

берегам и возвращение его 
в Россию». Труд мореплава-
теля привлек к себе всеоб-
щее внимание, был трижды 
переиздан на немецком 
языке, а позднее — дважды 
на английском, — подчерки-
вают историки.

Но неожиданно в самый 
разгар своей деятельности, 
20 июля 1795 года, в возрас-
те 48 лет Григорий Ивано-
вич Шелихов умирает… Его 
похоронили в Иркутске на 
территории Знаменского 
монастыря. На этом месте 
до сих пор возвышается 
пирамидальный памятник, 
специально заказанный На-
тальей Алексеевной.

У Шелиховых было десять детей, 
пятеро из них умерли в раннем 
возрасте, а остальные продолжили 
знатный род. В 1800 году Шелиховы 
покинули Иркутск и переехали в 
Санкт-Петербург. Наталья Алексе-
евна умерла в 1810 году в возрасте 
48 лет.

Еще при жизни Григория Ива-
новича его 14-летняя дочь Анна 
обвенчалась с 30-летним Николаем 
Петровичем Резановым. Именно 
к нему после смерти Шелихова 
перешло верховное правление над 
Российско-американской компани-
ей в Петербурге. После 1799 года 
российское влияние на западном 
побережье Северной Америки 
укрепилось и распространилось на 
другие районы. Появились новые 
поселения соотечественников на 
побережье Аляски, а затем и в ее 
внутренних районах.

Но 30 марта 1867 года великая 
история покорения оборвалась... 
В тот день был подписан договор о 
продаже Россией США территорий 
в Северной Америке — полуостров 
Аляска, Алеутские острова, острова 
Шумагина и другие более мелкие 
острова, острова в Беринговом море. 
Земля площадью 1,5 млн кв. км 
была продана за ничтожную сум-
му 7,2 млн долларов. Труд русских 
землепроходцев, промышленников 
и купцов, в том числе Григория Ше-
лихова, был утрачен…

Подготовила Ксения Исакова 
Продолжение читайте в следующих 

номерах газеты «Иркутск».
Материал предоставлен отделом 

краеведческой литературы и 
библиографии Централизованной 

библиотечной системы Иркутска

В ИРКУТСКЕ 
ПРОВЕРЯЮТ 
КАЧЕСТВО 
РЕМОНТА 

ДОРОГ 

В городе заверши-
лись рейды по 
проверке каче-

ства дорожного ре-
монта в рамках гаран-
тийных обязательств. 
На участки, которые 
привели в порядок в 
предыдущие годы в 
рамках национально-
го проекта «Безопас-
ные и качественные 
автомобильные доро-
ги», выезжали специ-
алисты администра-
ции Иркутска, МУП 
«Иркутскавтодор», 
подрядчики и обще-
ственники. 

— Срок гарантийных 
обязательств по нацио-
нальному проекту состав-
ляет три года. В течение 
этого времени подрядчик 
должен за свой счет устра-
нять замечания специали-
стов. На сегодня проверены 
все участки, отремонти-
рованные в 2016—2018 
годах, составлены акты и 
протоколы, — рассказала 
заместитель мэра — пред-
седатель комитета город-
ского обустройства адми-
нистрации Иркутска Елена 
Федорова.

Замечания чаще всего 
касаются таких дефектов, 
как поперечные и продоль-
ные трещины, выбоины, 
разрушение бортового 
камня и покрытий троту-
аров, провалы колодцев. 
Например, на перекрестке 
улиц Партизанской и Со-
фьи Перовской подрядчик 
должен заменить железо-
бетонные и резиновые мо-
дули на трамвайных путях. 
На Советской, где в 2016 и 
2017 годах отремонтиро-
вали участок протяженно-
стью более 3,5 километра, 
выявлено незначительное 
разрушение бордюра, 
трещины на дороге, износ 
дорожной разметки.

До 15 мая будет полно-
стью переделан большой 
участок улицы Дорожной, 
отремонтированный в про-
шлом году. Здесь обнару-
жены выбоины и трещины. 
После завершения гаран-
тийных работ специалисты 
лаборатории проверят 
толщину покрытия, плот-
ность асфальта и дорож-
ного основания. Затем на 
этом участке восстановят 
дорожную разметку.

В 2019 году по нацио-
нальному проекту «Без-
опасные и качественные 
автомобильные дороги» в 
Иркутске отремонтируют 
почти 30 километров. С 
этого года срок гарантий-
ных обязательств увеличен 
до четырех лет. В админи-
страции считают, что такое 
решение обяжет подрядчи-
ков более качественно про-
водить ремонтные работы.

Анастасия Дарчук

В Иркутске находится мно-
жество разнообразных памят-
ников деревянного зодчества 
XIX века. В нашем городе до сих 
пор сохраняются колоритные 
уголки старинной деревянной 
застройки.

Обычай украшать дом богатой 
резьбой и узорами зародился в 
языческие времена. Считалось, 
что узоры, как и орнамент, явля-
ются магическими знаками, обе-
регают дом от вторжения в него 
злых сил, способствуют процве-
танию и обеспечивают хозяину 
богатый урожай.

"
Горожане украшали 
свои дома 
многоярусными 
деревянными 
кружевами. Со временем 
сибирские мастера 
совершенствовали и 
усложняли орнамент, 
выполненный в дереве.

В истории русской домовой резьбы 
иркутские барочные наличники (фа-
сады совмещали классицистические 
и барочные элементы. — Прим. ред.) 
занимают особое место. Такого раз-
нообразия не встретишь ни в каком 
другом городе России. Резьба выпол-
нялась в основном долотом, ножом, 

стамеской и требовала от резчика вы-
сокого мастерства. Лобань наличника 
украшалась изысканным орнаментом 
— это придавало деревянным домам 
особую нарядность.

Сегодня администрация города 
ведет работу по восстановлению объ-
ектов деревянного зодчества. Агент-
ству развития памятников Иркутска 
вверены нежилые деревянные здания 
— памятники истории и культуры — 
для реставрации. АРПИ в свою оче-
редь передает объекты с земельными 
участками инвесторам в собственность 
на конкурсной основе.

До конца 2019 года в Иркутске 
планируют завершить реставра-
цию двух объектов культурного 
наследия — доходный дом купца 
Штейнера на ул. Тимирязева, 
40, и жилой дом (1850—1890) на 
Сурикова, 9. Уже выполнены ре-
ставрационные работы особняка 
в усадьбе купцов Замятиных 
на Сурикова, 4, и жилого дома 
конца XIX века на ул. Карла 
Либкнехта, 40.

На разных этапах восстанов-
ления находятся еще несколь-
ко зданий, расположенных в 
Черемховском переулке, 2, на 
ул. Радищева, 5, ул. Октябрьской 
Революции, 20, и Декабрьских 
Событий, 17. Идет подготовка 
проектной документации на 
реставрацию домов № 27 и 35 
на улице Баррикад.

— Как правило, процесс ре-
ставрации объектов культурного 
наследия занимает около трех 
лет, — поясняет руководитель 
АО «Агентство развития памят-
ников архитектуры» Александр 
Кица. — Все начинается с про-
цедуры сбора архивных до-
кументов, прохождения исто-
рико-культурной экспертизы 
проектной документации и иных 
исследований. Каждый этап 
работ строго нами контролиру-

ется. Администрация проводит работу, 
основная задача которой — сохра-
нить объекты культурного наследия 
и приспособить их для современного 
использования. Реставрация осущест-
вляется за счет привлеченных средств 
инвесторов, их выбор осуществляется 
путем проведения торгов. После за-
вершения работ объекты передаются 
в собственность инвестору и использу-
ются либо для проживания, либо для 
коммерческих целей.  

Анастасия Дарчук 
Фото Валентина Карпова

СОХРАНИТЬ ДЛЯ ПОТОМКОВ
В этом году в Иркутске отреставрируют  

два памятника деревянного зодчества

В 2012 году администрация 
Иркутска учредила Агент-
ство развития памятников 

Иркутска. Главная цель этой 
организации — реставрация, 
восстановление и адаптация 
к использованию памятников 
деревянного зодчества. Всего 
за время существования АРПИ 
городу удалось возродить две-
надцать объектов культурного 
наследия. 

ПОКОРИТЕЛЬ АМЕРИКАНСКИХ ЗЕМЕЛЬ
История мореплавателя, в честь которого названа еще одна улица Иркутска

Великий путешественник, 
исследователь Аляски и 
купец Григорий Шелехов 

(Шелихов) не нуждается в осо-
бом представлении — его имя уже 
носит город Иркутской области, 
залив в Охотском море, пролив 
между Аляской и островом Ка-
дьяк. Теперь оно будет увекове-
чено и на карте Иркутска. Мы 
продолжаем цикл познаватель-
ных публикаций о выдающихся 
деятелях, в честь которых назва-
ны 36 новых улиц в предместье 
Марата. 

Так выглядела карта российских владений в Северной Америке в 1860 году

Подписание договора о продаже Аляски 30 марта 1867 года. Слева направо: 
Роберт С. Чу, Уильям Г. Сьюард, Уильям Хантер, Владимир Бодиско, Эдуард 
Стекль, Чарльз Самнер, Фредерик СьюардРабота по восстановлению памятников культуры непростая 

и трудоемкая. До начала реставрационных работ проводятся 
различные исследования и согласования, разрабатывается проект

Руководитель 
АО «Агентство 

развития памятников 
архитектуры» Александр 

Кица: «В среднем 
на реставрацию одного 
объекта уходит от трех 

до пяти лет»
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Людмила Тучкова, директор школы 
№ 14, председатель общественной 
организации «Женсовет».

— Слушала отчет мэра с большим 
вниманием, интересом. Меня, работни-
ка сферы образования, радует, какими 
темпами строятся в областном центре 
школы и детские сады. Особенно впечат-
ляют новые школьные здания и их напол-
нение. Учреждения образования оснащены 
современным оборудованием, в них создаются 
конвергентные классы, а в школе №19 построен самый боль-
шой в России школьный планетарий. Отрадно, что совершен-
ствуется система дополнительного образования.  Как хорошо, 
что дети после уроков могут заниматься спортом и творчеством.

Но самое важное — иркутяне не остаются в стороне от тех 
преобразований, которые происходят вокруг. Город меняется 
вместе с людьми. Мы становимся более инициативными и от-
крытыми. Многие молодые люди не случайно сегодня счита-
ют, что наш родной Иркутск  становится  городом, устремлен-
ным в будущее.

Алирза Салаев, председатель Ир-
кутской областной общественной 
организации «Азербайджанский 
конгресс Иркутской области»:

— Администрация Иркутска дела-
ет для жителей действительно мно-
го. Обновляются дороги, на улицах 
и во многих дворах становится чище 
и уютнее, появляются скверы, парки, 
памятники. Особенно хочу отметить рабо-
ту, которая проводится на Иерусалимской горе. Создание 
мемориального комплекса «Иерусалимская гора» — значи-
мое для всех иркутян дело, вне зависимости от националь-
ности и вероисповедания. Ведь именно жители Иркутска 
не случайно выбрали этот проект во время общественного 
голосования. Вернуть этому знаковому для нашего города 
месту статус памятника — значит восстановить историче-
скую справедливость.

Анастасия Дубровина, руководи-
тель Иркутского регионального во-
лонтерского центра:

— Хорошо, что в муниципальном 
транспорте Иркутска цена за проезд 
не повышается и составляет 15 рублей. 
Это особенно важно для пенсионеров и 
студентов. Недавно была в Красноярске, 
где плата за проезд — 30 рублей. Разница, 
согласитесь, существенная.

Что касается волонтерской работы, мы бла-
годарны мэрии за то, что нам предоставлено помещение в 
Городском молодежном центре. Там мы можем собираться и 
планировать свои дела, проводить мероприятия. Город также 
помогает центру грантами, благодаря которым мы можем 
реализовывать наши идеи. У нас, к примеру, есть проект 
«Взаимная улыбка», который проводится при поддержке 
администрации Иркутска и направлен на социализацию детей 
с особенностями развития.

Александр Барсуков, директор Ир-
кутского центра «Патриот»:

— Патриотизм — это ведь емкое по-
нятие. Дети сегодня нуждаются в на-
ставниках, способных донести до них 
простые истины — важно развивать свой 
ум, быть опрятным, вежливым, дисци-
плинированным, уступать место в трамвае 
бабушкам и дедушкам, отвратить от плохих 
поступков своих товарищей, поддерживать 
порядок в своем дворе, доме, городе. И все это также, 
по моему убеждению,  входит в понятие патриотизма.

Центр «Патриот» — настоящее достояние Иркутска. И в 
том, что на месте полуразрушенных казарм теперь работает 
фактически военное училище для подростков, личная заслуга 
мэра нашего города. Я же благодарен судьбе за то, что спустя 
17 лет после ухода на пенсию из Вооруженных сил вновь могу 
быть полезен нашей армии и государству.

Юрий Гаврилов, руководитель 
ТОСа «Городок ИВАТУ»:

— Территория бывшего военного 
городка ИВВАИУ принадлежит Мини-
стерству обороны. И когда 10 лет назад 
последний гарнизон покинул ее, вся ин-
фраструктура пришла в запустение. Ни 
город, ни область не могли вкладывать 
средства в эту территорию. С приходом 
Дмитрия Викторовича ситуация кардиналь-
но изменилась. Мэр не искал причин для отказа в 
помощи жителям городка, а находил пути решения проблемы. 
Благодаря его усилиям уже благоустроено 12 дворовых терри-
торий, ведется реконструкция Курсантского сквера. У админи-
страции Иркутска есть концепция развития жилой зоны, где 
предусмотрены дальнейшее благоустройство, обновление ста-
диона, создание скверов. Жители городка ИВВАИУ, а это более 
10 тысяч человек, всей душой за такое будущее.

Фото Валерия Панфилова и Валентина Карпова

ТЕМА НОМЕРАТЕМА НОМЕРА

Работать на результат, а не играть 
в политику

Свой отчет Дмитрий Бердников начал со слов 
благодарности в адрес жителей Иркутска за по-
мощь и поддержку, за внимание к острым вопро-
сам, за наказы во время встреч с руководством го-
рода и за справедливую, конструктивную критику.

— Когда я только начинал работать на посту 
мэра, твердо решил для себя не играть в политику, 
а трудиться на результат — исключительно в инте-
ресах жителей города, — отметил глава города.

На основательные преобразования в Иркут-
ске во многом повлияло конструктивное взаи-
модействие с федеральным центром. Особенно 
эффективно велась в городе работа по ремонту и 
возведению инфраструктурных объектов в рам-
ках государственных программ «Безопасные и 
качественные автомобильные дороги», «Жилье и 
городская среда», а также «Охрана озера Байкал 
и социально-экономическое развитие Байкаль-
ской природной территории на 2012-2020 гг.», 
по которой реализуется проект реконструкции 
канализационных очистных сооружений правого 
берега Иркутска. Общая сумма финансирования 
по этому проекту составляет более 8 млрд рублей.

Еще одна важная для города задача, которую 
невозможно решить без помощи федеральных 
средств, — переселение из аварийного жилья.

Действуя в рамках национального проекта «Жи-
лье и городская среда», администрация Иркутска 
направила на расселение аварийных домов 2 млрд 
рублей, половина которых — средства городского 
бюджета. На сегодня по госпрограмме новые квар-
тиры получила 971 семья, а это 3 тысячи человек 
из 137 ветхих домов. 58 домов расселены исклю-
чительно за счет средств муниципальной казны, 
еще 18 находятся в стадии расселения. В решении 
проблемы участвуют и застройщики. За счет их 
средств сегодня расселены 70 домов.

Лучший областной центр 
Сибирского федерального округа

Администрация Иркутска начала заниматься 
благоустройством города задолго до появления 
федерального проекта «Формирование комфорт-
ной городской среды». Сейчас участие в госпро-
грамме позволяет направлять на обустройство 
улиц, дворов, парков и скверов значительные 
средства. Так, только в прошлом году на при-
ведение в порядок городских территорий было 
выделено 559 млн рублей, больше половины 
которых — средства из муниципальной казны. 
На эти деньги было благоустроено 14 обществен-
ных пространств и 213 дворов.

— Ни один из этих проектов не обошелся без 
непосредственного участия иркутян! Голосование 
за общественные пространства мы проводили во 

всех округах города. В общей сложности в них 
приняли участие более 230 тысяч человек — а это 
35 процентов от числа всех жителей областного 
центра, — отметил Дмитрий Бердников.

Особенно заметно преобразился центр Ир-
кутска. Сегодня трудно поверить, что несколько 
лет назад на бульваре Гагарина не было лавочек, 
вместо асфальтированных дорожек пестрели 
земляные тропинки, острова Конный и Юность 
пребывали в запустении. 

"
Сейчас здесь проходят массовые 
общегородские мероприятия, 
работает колесо обозрения, открылся 
уникальный городской каток, который 
пользуется большой популярностью 
у молодежи.

Один из значимых городских проектов — рекон-
струкция мемориального комплекса «Иерусалим-
ская гора», она была начата три года назад.

— Инициативу привести в порядок Иерусалим-
скую гору поддержали представители всех кон-
фессий. Сам вопрос благоустройства обсуждался 
много лет, но дальше разговоров дело не шло. А 
когда мы только начинали реконструкцию, мно-
гие не очень-то верили, что у нас все получится, 
— пояснил мэр.

На данный момент на Иерусалимской горе 
восстановлены православный храм и лестница, а 
в 2018 году начата реставрация всего мемориаль-
ного комплекса.

Качественные преобразования коснулись не 
только центральной части города. Новые места 
для семейного отдыха, спортивные стадионы 
и детские площадки появились во всех округах 
Иркутска. Например, в Иркутске II благоустро-
или сразу четыре общественных пространства. 
В Свердловском районе к юбилею Академгород-
ка была отреставрирована главная площадь. В 
Правобережном округе возник уютный сквер на 
Чудотворской. В Октябрьском районе начали 
благоустройство Курсантского сквера на террито-
рии бывшего городка ИВВАИУ.

В ближайших планах городской администра-
ции — реконструкция мемориала «Вечный огонь 
славы», правого берега Ушаковки, парка им. 
Парижской коммуны. Одной из важных для города 
тем по-прежнему остается наведение порядка в раз-
мещении наружной рекламы, вывесок, объявлений.

— В прошлом году наш город был признан 
лучшим областным центром Сибирского феде-
рального округа по качеству городской среды… 
Сразу семь проектов благоустройства пространств 
и дворов вошли в федеральный реестр лучших 
практик, — отметил мэр.

Самая ожидаемая новость
В прошлом году коммерческие перевозчики 

повысили плату за проезд. Но цена на муници-
пальных маршрутах осталась прежней — 15 рублей. 

По словам мэра, развитие транспорта в Иркутске 
имеет социальную направленность. Несмотря на 
непростые экономические условия, продолжается 
обновление муниципального автопарка. В 2018 
году было закуплено шесть новых автобусов и пять 
троллейбусов.

— Хочу поделиться с вами, пожалуй, одной из 
самых ожидаемых на сегодня новостей. В этом году 
мы запустим троллейбусный маршрут через Ака-
демический мост — из центра города до микрорай-
она Университетского. В перспективе — открытие 
маршрута до улицы Маршала Конева, — добавил 
Дмитрий Викторович.

Для новой линии планируется закупить еще 
девять троллейбусов.

Пристальное внимание уделяет администрация 
и состоянию иркутских дорог. В прошлом году 
отремонтировано 34 участка автотрасс протяжен-
ностью более 33 километра, уложено 105 тысяч 
квадратных метров тротуаров, реконструирована 
Маратовская развязка. Работа ведется комплексно 
большими участками. Качество дорожных работ 
проверяется с участием активистов-общественни-
ков Всероссийского общества инвалидов, Общерос-
сийского народного фронта, известных иркутских 
блогеров.

В 2019 году дорожные работы будут вестись так же 
интенсивно. Отремонтировать планируют 31 участок 
общей протяженностью около 30 километров. Самые 
масштабные работы пройдут на улицах Баумана и 
Култукской, где предстоит привести в порядок трубо-
проводы, проложить ливневую канализацию, сделать 
тротуары, ограждения и съезды к домам.

Учеба в одну смену
В 2018 году в городе появилось новое обще-

образовательное учреждение в Академгородке, 
в котором открылся самый большой в России 
школьный планетарий. Годом ранее новая школа 
распахнула двери в ЖК «Эволюция». В рекорд-
ные сроки были сданы в эксплуатацию дополни-
тельные корпуса школ № 66 и 64.

— К 2020 году мы планируем перевести на уче-
бу в одну смену все начальные классы города, а к 
2025-му — уже 100 процентов учеников, — под-
черкнул мэр.

Сейчас в Иркутске ведется строительство школы 
в микрорайоне Лесном, возводится дополнитель-
ный корпус на 550 человек гимназии № 25 в Сол-
нечном. Готовы проекты на строительство учебных 
блоков к школам № 14, 53, 57. Государственную 
экспертизу проходит проект школы на улице Багра-
тиона. Ведется работа над проектом дополнитель-
ного учебного помещения к школе № 75.

В прошлом году сдали в эксплуатацию два 
детских сада — на Байкальской и станции Бата-
рейной. После капитального ремонта заработа-
ли детские сады на улице Флюкова и бульваре 
Рябикова.

В этом году свои двери откроют для малышей 
еще три новых дошкольных учреждения, где уже 

Глава Иркутска рассказал горожанам о 
работе, которая была проделана ад-
министрацией областного центра в 

прошлом году, и поделился планами раз-
вития города на ближайшее будущее. В зале 
Сибэкспоцентра, где проходило мероприя-
тие, собрались депутаты городской думы, 
представители общественных организаций, 
территориальных органов самоуправления, 
почетные граждане Иркутска, предприни-
матели, журналисты. 

ведутся отделочные работы и устанав-
ливается оборудование. Строительство 
еще двух детсадов на улицах Зимней и 
Сосновой будет завершено в этом году.

— Во всех новых детских садах 
работают группы для детей от одного 
года. Создание ясельных групп теперь 
обязательное требование при стро-
ительстве детских учреждений. Они 
предусмотрены уже на стадии проек-
тирования, — сказал мэр.

Глава Иркутска также отметил, что 
в течение последних трех лет в городе 
наблюдается самая высокая рождае-
мость среди городов Сибирского феде-
рального округа.

Здоровье — основа 
благополучия

Отдельно глава города остановился на теме 
укрепления здоровья подрастающего поколения 
посредством занятий спортом и активного образа 
жизни.

— Вопросы укрепления здоровья детей и 
подростков имеют принципиальное значение, 
поскольку именно состояние здоровья влияет 
на способность обрести профессию, создать 
семью, воспитать детей, — отметил Дмитрий 
Бердников.

Сегодня деятельность мэрии направлена 
на поддержание работы спортивных секций, 
открытие муниципальных кортов, установку 
во дворах спортивных площадок и воркаутов, 
строительство физкультурно-оздоровительных 
комплексов. Это стремление подтверждается 
реальными результатами. 

"
Сразу 12 стадионов 
и спортивных площадок 
муниципальных образовательных 
учреждений были приведены 
в порядок в прошлом 
году. На территориях 
трех школ оборудованы 
многофункциональные 
стадионы. В благоустроенных 
дворах установлены 
48 спортплощадок. 

Проведена масштабная реконструк-
ция стадиона «Локомотив» в Ново-
Ленино, где капитально отремонтиро-
ван спортивный модуль, обустроены 
беговые дорожки, уложено искусствен-
ное покрытие на футбольном поле, 
установлены трибуны. Здесь можно 
заниматься плаванием, баскетболом, 
волейболом, функциональным много-
борьем, фитнес-аэробикой, вольной 
и греко-римской борьбой. При ФОКе 
работает спортивная школа.

Также сегодня уже готовы проекты физ-
культурно-оздоровительного комплекса в 
20-м Советском переулке в Ново-Ленино и 
крытого тренировочного катка с искусствен-
ным льдом в Пади Долгой. В планах — возве-
дение ФОКов в предместье Радищева, микро-
районе Лесном, ледовой арены на улице 
Ленской. В прошлом году также капитально 
отремонтирован игровой зал спорткомплекса 
«Авиатор».

На месте полуразрушенных казарм быв-
шего 23-го военного городка теперь работает 
городской центр «Патриот». Здесь обучаются 
200 курсантов. Ремонт здания продолжается.

В этом году городская администрация пла-
нирует оборудовать стадионы на территориях 
еще трех школ, установить спортивные пло-
щадки в семи образовательных учреждениях, 
обустроить стадион школы № 24 Академ-
городка, где заниматься спортом смогут все 
жители микрорайона.

Город молодых, активных 
людей

В Иркутске уже не первый год действует про-
грамма «Молодым семьям — доступное жилье». 
Ее участникам предоставляется социальная вы-
плата на приобретение жилья — до 40 процен-
тов от его стоимости. Пособие может составить 
более 1,5 млн рублей на одну семью. В 2018 году 
таких семей было 72, из них 58 — многодетные.

— Мы вернули социальные стипендии мало-
обеспеченным студентам. Молодым пред-
принимателям предоставляются субсидии на 
создание собственного бизнеса и возмещение 

арендных платежей. Поддерживаем и наших 
молодых ученых — второй год подряд выплачи-
ваем им именные стипендии, — сказал Дми-
трий Бердников.

Мэр также отметил, что для поддержки 
молодых специалистов в Иркутске выпла-
чиваются подъемные в размере от 50 до 100 
тысяч рублей. Всего такую социальную помощь 
получили 629 педагогов, 461 медработник, 18 
работников культуры. Эта мера способствовала 
снижению кадрового дефицита в городских 
поликлиниках на 27 процентов, на станции 
скорой медицинской помощи — на 42 процента, 
в школах и детских садах — на 10 процентов.

— В 2018 году мы увеличили размер выплат 
для учителей, а в этом году — и для работников 
культуры с пятидесяти до ста тысяч рублей, — 
отметил глава города.

Уже два года подряд в Иркутске проводит-
ся городской форум молодежи. Это не только 
уникальная площадка для обмена идеями и 
знаниями, но и реальная возможность профес-
сионального роста. Лучшие проекты форума 
получают от мэрии гранты и находят реальное 
воплощение.

Говоря о будущем Иркутска, Дмитрий Бер-
дников обратился к молодым горожанам со 
словами:

— Мне хочется пожелать вам, чтобы ваши 
энергия, талант и способность менять жизнь к 
лучшему являлись одной из движущих, сози-
дательных сил в Иркутске. Верю: вы способны 
дать мощный импульс к дальнейшему развитию 
областного центра. У Иркутска не просто есть 
будущее — оно создается уже сегодня. Мы все 
вместе строим город, в котором хочется жить!

Нина Александрова 
Фото Александра Вавилова 

СПРАВКА
С 2015 года в Иркутске благоустроено 69 
общественных пространств общей площадью 
более 3 млн кв. метров. Отремонтировано 735 
дворов площадью 2,5 млн квадратных метров, 
построены 4 новых здания школ и 21 детский 
сад. Возведено и отремонтировано 5 крупных 
спортивных и оздоровительных комплексов. 
Доходы муниципальной казны за три года 
выросли на 7 млрд рублей. За три года выплату 
по программе «Молодым семьям — доступное 
жилье» в городе получили более 160 семей.

МНЕНИЯ

БУДУЩЕЕ СОЗДАЕТСЯ СЕГОДНЯ
Мэр Иркутска Дмитрий Бердников рассказал о результатах работы 

за 2018 год и перспективах развития города
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Участие в конкурсе для препода-
вателя Иркутского национального 
технического университета Алек-
сандры Перелыгиной — подарок 
на день рождения.

— Для меня это оказалось неожи-
данностью, — рассказывает Александра 
Юрьевна. — Мама узнала о конкурсе 
и зарегистрировала меня на сайте. А в 
день моего рождения, 31 марта, раскры-
ла этот приятный сюрприз.

Сейчас за иркутского преподавателя 
болеют, можно сказать, всем миром. У 
Перелыгиных много друзей и родствен-
ников на Дальнем Востоке, в Германии, 
Франции.

— Мне постоянно звонят, интересу-
ются, как идет голосование, когда будут 
окончательные результаты, — смеется 
Александра Юрьевна.

В ИРНИТУ Перелыгина преподает один 
из самых сложных предметов высшей 

школы — сопротивление материалов, 
или, как его еще называют, сопромат. 
Есть известная поговорка про этот пред-
мет: «Сдал сопромат — можешь женить-
ся». Но Александра уверена, что в этой 
дисциплине нет ничего сложного.

— Есть студенты, которые стара-
ются вникнуть в предмет, усердно 
занимаются, — рассказывает препо-
даватель. — И все у них получается.

Александра говорит, что с ребята-
ми старается выстроить дружеские 
отношения. Многих студентов она 
располагает к себе обаянием и эру-
дицией. Часть свободного времени 
Александра Юрьевна тоже посвяща-
ет студентам — занимается, если это 
необходимо, дополнительно, решает 
разные учебные вопросы.

У Александры Перелыгиной трое 
детей: 13-летний сын и семилетние 
дочки-близнецы. Ребята творческие, 
любят делать что-то своими руками — 
шить, мастерить различные поделки 
из бисера, в чем мама им помогает. 

А в свободное время Александра 
Юрьевна…  бегает. По ее словам, 
ректор вуза Михаил Корняков 
привил сотрудникам эту полезную 
привычку. И теперь многие полите-
ховцы занимаются бегом.

Нина Александрова, Анастасия Дарчук. Фото из архива героев публикации

НАБЛЮДАЮЩИЙ ЗА ПТИЦАМИ ДЕВУШКА С ХАРАКТЕРОМ 

ПОБЕДЫ УЧЕНИКОВ ВАЖНЕЕ СОБСТВЕННЫХСДАЛ СОПРОМАТ — ЖЕНИСЬ! 

НЕ ЖЕНСКАЯ СПЕЦИАЛЬНОСТЬ 

ПРИМЕР ДЛЯ ПОДРАЖАНИЯ

ЗАЧЕТНЫЕ ЛЮДИ
Преподаватели иркутских вузов о своей профессии,  

отношениях со студентами и увлечениях

Александра Поблинко-
ва из тех людей, о кото-
рых говорят — энергия 
бьет ключом. Все, за что 
берется Александра, дает-
ся ей легко. Сама она об 
этом говорит так: «Легко 
и просто делать то, что 
умеешь и знаешь». В ИГУ 
на сибирско-американ-
ском факультете Саша 
преподает маркетинг, ра-
ботая на кафедре страте-
гического и финансового 
менеджмента.

Рыжие волосы и ясные 
голубые глаза. Про таких 
обычно говорят — яркая. И 
это касается не только внеш-
ности, она яркая во всем — в 
поступках, увлечениях, обще-
нии. Кроме САФа работает в 
журнале «Собака» — красивом 
глянцевом с питерской родос-
ловной. Всерьез занимается 
интернет-продвижением, 
рекламными технологиями, 
копирайтингом. Сотрудничает 
с множеством компаний, в том 
числе с фондом Олега Дерипа-
ски «Вольное дело», где специ-
ализируется на медиасопро-
вождении инженерных технологий.

Благодаря своему упорству, бесстра-
шию и любви к переменам Александра 
всегда добивается поставленной цели.

— В детстве мечтала быть наездницей 
и яхтсменкой, — говорит Саша. — Вы-
росла — обучилась ездить верхом на 
лошади и управлять яхтой.

В Ершах, где Александра много лет 
занимается верховой ездой, у нее есть 
любимая лошадь по кличке Гроза.

— Я ей симпатизирую из-за ее непро-
стого характера, — смеется Александра.

А еще Саша занимается айкидо, во-
дит машину и участвует в парусных 
регатах. Про свое отношение к конкурсу 
говорит так: «Иногда студенты удив-
ляются, что нам, преподавателям, как 
и им — студентам, ничто человеческое 
не чуждо. Такие конкурсы призваны 
доказывать, что преподаватели тоже 
хотят быть не только умными, но и 
красивыми».

Полковник поли-
ции Алиса Шаламова 
работает на кафедре 
государственно-
правовых дисци-
плин Восточно-Си-
бирского института 
МВД РФ с 1993 года. 
Сегодня она явля-
ется начальником 
кафедры и препо-
дает дисциплину 
«Конституционное 
право России». 
Увлекается йогой, 
умеет хорошо 
стрелять, проводит 
свободное время 
на природе.

Алиса Наильевна 
обладает талантом 
соединять, казалось 
бы, несоединимое — 
традиционно мужскую 
профессию и высо-
кое воинское звание 
с женственностью и 
красотой, твердую руку меткого стрелка 
с нежным чувством любви к природе. 
По ее собственному мнению, именно 
эта способность быть разной помогает 
в работе с курсантами.

— Дисциплина — это основа нашей 
работы, но для преподавателя важ-
но понимать и чувствовать людей. А 
чтобы сохранить способность к живому 
восприятию, надо иметь разносторон-
ние интересы, — считает Алиса Наи-
льевна.

Участвовать в конкурсе Алису Шала-
мову направили коллеги по институту, 
поскольку она уже опытный конкур-
сант — в 2013 году удостоилась звания 

«Лучший преподаватель системы МВД 
России». Но важнее собственных побед 
Алиса Наильевна ценит победы своих 
учеников.

— Когда твои ученики с нетерпением 
ждут занятие, и оно пролетает слиш-
ком быстро; когда становишься для 
них авторитетом, и они принимают 
твои слова за абсолютную истину, вос-
хищаются, удивляются — ради этого и 
идут в преподаватели, — считает Алиса 
Шаламова. — Если студент уважает тебя 
по-настоящему, ты его вдохновляешь 
и мотивируешь — это и есть ценность 
преподавателя. И это для нас, препо-
давателей, является очень важным 
стимулом.

Преподаватель Восточно-Сибирско-
го филиала Российского госунивер-
ситета правосудия Лариса Чердакова 
стала участницей конкурса благодаря 
студентам. Внимание сотрудников 
редакции Лариса Анатольевна при-
влекла не только утонченной внеш-
ностью, но и тем, что преподаватель 
гражданского и вещного права, 
специалист по проблемам оптимиза-
ции правового воздействия когда-то 
занималась балетом.

— Мои студенты нашли фотографию, 
написали текст и просто поставили меня 
перед фактом, что я участвую в конкурсе. 
Честно говоря, даже не знаю, что они там 
написали, — пояснила Лариса Анатольевна.

А ребята известили, что девиз их люби-
мого педагога «Зажигать сердца студен-
тов на достижение больших результатов». 
И еще, что в прошлом Лариса Анатольев-
на — профессиональная балерина.

Оказалось, что это изречение полностью со-
ответствует истине. А вот мечта стать балериной 
не сбылась.

— 11 лет я серьезно занималась классической 
хореографией. Но в балете есть определенные 
требования к физическим данным, а я, что на-
зывается, ростом не вышла.

Что касается решения работать в сфере юрис-
пруденции, то здесь тоже все непросто. Отец 
Ларисы в 1990-е годы был начальником ОБХСС, 
боролся с экономическими преступлениями и 
погиб при исполнении служебных обязанно-
стей.

— Папа говорил, что юрист — профессия не 
для женщин. А мне хотелось доказать ему, что 
это не так, — говорит Лариса.

Гибель отца заставила дочь посмотреть на 
профессию другими глазами и выбрать не 
уголовную, а гражданскую специализацию. 
Лариса живет наполненной, яркой жизнью. 
Занимается фитнесом, потому что, по ее соб-
ственному признанию, нужно быть в тонусе. 
Заказывает эксклюзивную одежду по своим 
эскизам. Ведь, по ее убеждению, преподава-
тель для своих учеников должен быть приме-
ром для подражания.

Красивая, обаятельная, стройная. 
А еще она дока в технологии поиска и 
добычи нефти и газа. Преподаватель 
геологического факультета Иркутского 
госуниверситета Светлана Токарева при-
знается, что свою специальность она по-
лучила случайно, но нисколько об этом 
не жалеет.

— Сначала хотела учиться на химическом 
факультете, ведь этот предмет хорошо знала 
и любила, — вспоминает преподаватель. — Ну 
а как могло быть иначе, ведь моя бабушка — 
химик.

В общем, было решено подать документы на 
химфак, а для подстраховки — на геологиче-
ский. Но ей так понравилось на геологическом, 
что она решила: «Пойду только туда!»

Сейчас Токарева преподает на своем родном 
факультете. Большинство студентов-геологов 
— парни. Поначалу молодые люди немного 
удивляются, что обучать их таким сложным 
дисциплинам будет женщина.

— Мои предметы начинаются с третьего кур-
са, — рассказывает Светлана Сергеевна. — Это 
профильные дисциплины, связанные с техно-
логией поиска нефти и газа, анализом различ-
ных пород. Словом, студенты на моих занятиях 

ищут ответы на вопросы: «Что?», «Где?», 
«Как?».

Светлана говорит, что работа ее динамич-
ная и захватывающая, ведь помимо лекций 
приходится трудиться в полевых условиях. 
Сейчас, например, Светлана занята поис-
ком углеводородных ископаемых на Байка-
ле. Это, кстати, является и темой ее диссер-
тации.

— На Байкале располагаются места есте-
ственного выхода нефти и газа, — расска-
зывает моя собеседница. — Существуют они 
уже не одно десятилетие, поэтому можно 
сделать вывод, что никакого вреда озеру не 
наносят. В своей диссертации я подробно 
изучаю этот вопрос.

Свободное время Светлана Сергеевна по-
свящает своей семье.

— У меня две дочки, и я обязана следить 
за собой, чтобы быть для них хорошим 
примером во всем. В свободное время 
увлекаюсь фотографией. Когда бываю на 
Байкале, сложно удержаться, чтобы не 
снять эту красоту.

А для поддержания формы и снятия 
усталости Светлана регулярно ходит в бас-
сейн и на фитнес.

Преподаватель Иркутского госу-
дарственного аграрного универси-
тета имени А.А.Ежевского Виктор 
Саловаров — человек увлеченный. 
Правда, разобраться со всеми его 
хобби без энциклопедии вряд ли 
кому-то под силу.

Виктор преподает этологию — дис-
циплину зоологии, изучающую генети-
чески обусловленное поведение живот-
ных. На его страничке в «Фейсбуке» в 
качестве аватарки — фото синехвостки. 
Ведь орнитология и так называемый 
Birdswatching (наблюдение за птица-
ми) — увлечение преподавателя. А еще 
Саловаров владеет немецким языком, 
играет в алтимат фрисби (командный 
вид спорта с летающим диском) и лю-
бит иногда спеть что-нибудь под гитару.

Виктор Олегович рассказывает, что 
вопроса, в какой вуз поступать, перед 
ним не стояло. Класса с шестого он за-
нимался 
в кружке 

юных натуралистов, поэтому пошел на 
биологический факультет ИГУ.

— На конкурсе меня поддерживают 
не только коллеги-преподаватели, но и 
аспиранты и студенты, — замечает Вик-
тор Олегович. — И, конечно, моя семья.

А она у Саловарова большая: супруга 
(фотограф) и четверо детей (дочь и трое 
сыновей). Дочери уже шестнадцать. Она, 
правда, пока не определилась, кем хочет 
стать, но к мнению отца всегда прислушива-
ется. По его совету изучает немецкий язык.

— Мое хобби — орнитология, любимая 
птица — синехвостка, — говорит препо-
даватель. — У нее красивое оперение и 
нежный голос. Я люблю не только сам 
наблюдать за птицами, но и другим их 
показывать. В свободное от работы время 
вожу группы по окрестностям Иркутска, 
показываю наших пернатых и расска-
зываю о них. Если захотите, то и для вас 
могу организовать такую прогулку.

Где и как искать месторож-
дения нефти и газа? Что 
такое алтимат фрисби? 

Сложно ли сдать экзамен по 
сопромату? На эти и многие 
другие вопросы знают ответы 
герои этого материала. Почти 
месяц на сайте нашей газеты 
irkutskinform.ru проходило го-
лосование за участников кон-
курса «Самый красивый пре-
подаватель Иркутска». За это 
время за претендентов отдано 
несколько десятков тысяч голо-
сов. Так кто они — кандидаты на 
звание самого-самого препода-
вателя нашего города?

Александра 
занимается айкидо и верховой ездой, водит машину 

и участвует в парусных регатах

Лариса Чердакова занимается 
моделированием одежды и фитнесом, 
потому что, по ее собственному 
признанию, нужно быть в тонусе

Алиса Шаламова в 2013 году 
удостоилась звания «Лучший преподаватель  
системы МВД России»

У Виктора 
Саловарова 
большая 
семья — жена 
и четверо 
детей. 
И множество 
хобби: 
он поет, 
увлекается 
спортом 
и любит 
наблюдать 
за птицами

Светлана Токарева — отличный  
пример для своих дочерей. Ведь она не только 
профессионал, но и всегда подтянута и элегантна

Александру Перелыгину на конкурсе 
поддерживают друзья и родные не только 
из России, но и из других стран мира
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Депутатские слушания и 56-е очередное заседание думы состоятся 24 и 25 апреля соответственно.  
Начало в 10 часов (ул. Ленина, 14, каб. 72).

— Алексей Владимирович, 
вам, наверное, не впервые за-
дают вопрос — как вы реши-
лись избираться от такой 
территории, как Рабочее?

— Перед тем как пойти на вы-
боры, я провел тщательный анализ 
существующих проблем. Нужно 
было понять — смогу ли я с ними 
справиться. Я привык подходить к 
работе системно. Много раз встре-
чался и общался с жителями, собрал 
огромное количество пожеланий. 
Сделал вывод, что готов и хочу 
заняться их выполнением. За два 
с половиной года весь комплекс 
проблем был изучен, после чего 
выработал программу конкретных 
действий. Для развития района уже 
заложена хорошая основа.

— Какие задачи, поставлен-
ные жителями, вы считаете 
самыми значимыми?

— Обеспечение предместья 
учебными заведениями, детскими 
садами, спортивными секциями, 
учреждениями культуры, новой 
поликлиникой. Необходимо стро-
ительство новой теплоцентрали, 
благоустройство, новые дороги… Все 
эти пункты требуют особого внима-
ния. И если избиратели окажут мне 
доверие и в дальнейшем, я продолжу 
работать над этими вопросами. Жи-
тели любят наше предместье — око-
ло 90% не хотят уезжать из Рабочего. 
Ведь район удобный по местораспо-
ложению, близок к центру города. В 
предместье дружат семьями, здесь 
выросли целые поколения. Нужно 
только создать жителям достой-
ные условия для жизни. Я со своей 
стороны постараюсь все намеченное 
довести до конца. Конечно, в один 
момент все проблемы не решить, но 
уже многое сделано.

— Например?
— Администрацией города введен 

в эксплуатацию начальный блок 
школы № 66, которая была пере-
полнена. Сейчас около 500 детей 
ходят на занятия в отдельное зда-
ние, оборудованное по последним 
стандартам.

Подготовлена вся необходимая 
проектно-сметная документация для 
капитального ремонта школы № 8, 
которой 80 лет. Уже ведутся работы. 
Завершить их полностью планиру-
ется до 1 сентября 2019 года. Кроме 
того, прорабатывается вопрос стро-
ительства отдельного спортивного 
модуля при этой школе. Определен 
участок и сделано его межевание для 
возведения дополнительного школь-
ного блока лицея-интерната № 1, в 
этом году начнется проектирование. 
В перспективе — капремонт бывшего 
спального корпуса этого лицея-ин-
терната на ул. Ленской.

Детсад на Зимней откроют в 
2019-м. Он будет самым большим 
в Иркутске, рассчитан на 350 мест. 
Площадь двух этажей — более 7 
тысяч кв. метров. Там смогут раз-
меститься 16 групп, в том числе 
ясельные. По проекту предусмотре-

ны бассейн, спортзал, зал для му-
зыкальных занятий, компьютерный 
класс, медкабинет, пищеблок, сто-
лярная мастерская. Жители нашего 
района давно его ждали! Также сей-
час решается вопрос о строительстве 
дополнительного модуля к садику 
№ 118 на ул. Баррикад, 78.

Особенно округ нуждается в соци-
альных объектах, поэтому я попро-
сил администрацию Иркутска пред-
усмотреть земельный участок для 
строительства ФОКа и центра до-
полнительного образования. Благо-
дарен мэрии за понимание в этом и 
многих других вопросах. Ведь детей 
важно развивать с самого раннего 
возраста. А для старшего поколения 
особую значимость имеет участие в 
общественной жизни города. 

"
В предместье много 
активных жителей и 
организаций, но нет места 
для встреч. Большинство 
праздников и прочих 
мероприятий у нас 
проходят в актовом 
зале школы № 66 и 
библиотеке № 2. Но это 
лишь временное решение 
вопроса.

— Планируется у вас и стро-
ительство нового здания поли-
клиники № 15. Уже подготав-
ливается участок для него?

— Это один из самых больных во-
просов, которым я занимаюсь с того 
момента, как стал депутатом. Се-
годня поликлиника № 15 занимает 
старое здание бывшего общежития. 
По сути, это приспособленные поме-
щения, не рассчитанные для работы 
медучреждения. Ведь к поликлини-
ке прикреплено в два раза больше 
пациентов, чем оно способно при-
нять, — около 30 тысяч человек.

Земельный участок для ново-
го строения уже сформирован. Он 
расположен прямо за действующей 
поликлиникой. Готовится про-
ектно-сметная документация на 
строительство. Это будет пятиэтаж-
ное современное здание с цоколем, 
разделенное на детскую и взрос-
лую поликлиники, у которых будут 
отдельные входы и свои лифты. 

Оснастят учреждение по последнему 
слову техники. Думаю, есть хорошие 
шансы получить финансирование 
на строительство уже в этом году.

— Вы упомянули новую 
тепломагистраль, которая 
также нужна Рабочему…

— Жилой фонд предместья пред-
ставлен в основном деревянной 
застройкой. И ветхих домов среди 
них хватает. Они строились как вре-
менное жилье для рабочих, но, как 
это часто бывает, стоят долгие годы. 
В них часто нет водоснабжения, 
водоотведения, тепла. Существую-
щая теплоцентраль давно устарела, 
не соответствует никаким нормам. 
Нужно прокладывать новую по ул. 
Баррикад. К сожалению, просто так 
взять и проложить ее невозможно. 
Это сложная система, которую нужно 
встраивать в общегородскую схему. 
Комитет городского обустройства 
администрации Иркутска предложил 
проект усовершенствования город-
ской системы теплоснабжения в 
рамках инвестиционной программы. 
Когда завершится его согласование, 
застройщики смогут взяться за рабо-
ту, появятся новые комфортные дома 
вместо ветхих строений. Тогда по-
явится возможность создания нового 
теплового узла.

— Два года назад вы созда-
ли свой благотворительный 
фонд. Что вас к этому подтол-
кнуло и над чем он работает?

— Фонд живет и трудится под 
девизом «Добрыми делами навстре-
чу большому миру!». Я убежден: для 
того чтобы делать добро, не нужны 

какие-то особенные способности и 
грандиозные возможности. На это 
способны самые обычные люди. 
Работаем только на территории 
Иркутска, но здесь у фонда много 
друзей — организаций, волонтеров, 
неравнодушных людей, которые 
оказывают поддержку всем нашим 
проектам. Мы стараемся «мыслить 
глобально, действовать локально».

Например, мы помогали собрать 
средства на лечение девочки с ред-
ким генетическим заболеванием. 
Я оплатил билеты для ее семьи в 
Москву. Всем миром собирали вещи 
для погорельцев.

Наши проекты направлены на 
формирование здорового образа 
жизни и развитие спорта; сохра-
нение национальных культурных 
традиций; оказание адресной по-
мощи людям, попавшим в трудную 
жизненную ситуацию; поддержку 
социально незащищенных семей и 
пенсионеров. Есть проекты долго-
срочные, которые реализуются на 
постоянной основе, и краткосроч-
ные, разовые. И ни один из них мы 
бы не смогли осуществить без еди-
номышленников. Жители Рабочего 
— удивительно отзывчивые люди, 
всегда готовые помочь ближним. 
Поэтому, пользуясь случаем, от 
всей души благодарю их за все, что 
они делают для нас. Обращаюсь со 
словами признательности ко всем, 
кто принимал участие в реализации 
наших проектов и продолжает под-
держивать фонд.

Мария Николаева 
Фото из архива депутата

НЕ ВОЛШЕБСТВО, 
А ПЛАНОМЕРНАЯ РАБОТА

Алексей Распутин — о выполненных наказах 
избирателей и больших долгосрочных проектах

Алексей Распутин стал де-
путатом думы Иркутска не 
так давно — два с полови-

ной года назад. Выиграл довыбо-
ры в избирательном округе № 22, 
который расположен в Рабочем. 
За это время он начал большую 
деятельность по преображению 
предместья, результаты которой 
уже заметны жителям. Собствен-
но, они сами принимают в этом 
активное участие. Здесь все дела-
ется не как по волшебству, а бла-
годаря упорной работе местных 
властей и горожан над обликом 
старейшего района Иркутска.

КСТАТИ
В этом году Рабочему исполнится 220 лет. Жителей ждет насыщенная 
праздничная программа. Уже прошел спортивный праздник «Мама, 
папа, я — спортивная семья», посвященный этой дате. В июне в 
Музее истории города Иркутска откроется тематическая выставка к 
юбилею предместья. У иркутян есть возможность принять участие 
в ее создании, если в семьях хранятся фотографии, предметы быта, 
вещи, связанные с историей Рабочего, его жизнью. Экспонаты 
принимаются в музее каждый день с 10 до 17 часов. Также  
множество мероприятий запланировано на лето. А пока депутат 
приглашает принять участие в конкурсе видеороликов о предместье 
«220 секунд». Условия участия можно уточнить по телефону:  
8 964 653-45-17 (Татьяна).

Носителями бактерий туберкулеза 
является чуть ли не треть населения 
планеты. Палочка Коха десятиле-
тиями благополучно «дремлет» во 
многих из нас, а пробуждается только 
у 5—15%. Активировать заболевание 
могут сахарный диабет, недостаточ-
ное питание, стресс, курение, осла-
бление иммунной системы.

— Инфицирование туберкулезом 
— это просто наличие бактерий в ор-
ганизме. Это латентная стадия, когда 
человек является носителем бакте-
рии, но еще не болеет и не может 
ее передавать. Палочки Коха сидят 
в лимфатических узлах, организм 
их отграничивает, и они никак себя 
не проявляют, — объясняет Елена 
Юльевна. — А вот когда мы говорим 
о заболевании, то имеем в виду актив-
ную фазу развития. У детей чаще 
поражаются внутригрудные лим-
фатические узлы, иногда и легкие. 
У подростков туберкулез протекает, 
как у взрослых, с поражением тканей 
легкого.

Подростки составляют небольшую 
часть населения (это дети 15—17 лет), 
однако заболеваемость среди них зна-
чительно выше, чем в детской группе.

— На это есть ряд факторов. Во-
первых, в этом возрасте начинается 
гормональная перестройка, на фоне 
чего снижается иммунитет. Подрост-
ки становятся более восприимчивы 
к вирусным инфекциям, а также к 
туберкулезу. Во-вторых, подростки 
порой невнимательно относятся 
к своему здоровью, умалчивают о 
каких-то жалобах, не придают им 
значения. А тем временем туберкулез 
может уже протекать внутри бессим-
птомно…

— Как чаще всего заражают-
ся дети?

— Чтобы развилось заболевание, 
должен быть повторяющийся кон-
такт. Дети младшего возраста, как 
правило, заражаются внутри семьи, 
от родственников и соседей. А вот у 
подростков круг общения намного 
шире, поэтому инфицируются они 
нередко от знакомых и друзей, — 
продолжает фтизиатр. — Следует 
помнить, что до 15 лет иммунитет 
ребенка не такой сильный, как у 

взрослого. Поэтому, когда дети впер-
вые сталкиваются с инфекцией, они 
имеют большой риск сразу получить 
активную фазу туберкулеза.

В Иркутской области в 2017 году 
туберкулезом заболело 69 детей и 22 
подростка, в 2018 году — 57 детей и 
22 подростка. Детская заболеваемость 
заметно снижается, а вот подростко-
вая стоит на месте.

Более половины подростков, за-
болевших туберкулезом, из неполных 
или проблемных семей, где родители 
имеют алкогольную зависимость, где 
существуют проблемы с жилищными 
условиями… Однако немало заболев-
ших подростков из вполне благопо-
лучных семей. И это значит, когда-то 
был упущен момент профилактики, 
например, родители в свое время от-
казались от прививки БЦЖ, прове-
дения пробы Манту и Диаскинтеста, 
профилактического лечения.

Почти у каждого из нас есть рубец 
на левом плече — след от противо-
туберкулезной прививки БЦЖ. Эту 
живую, но ослабленную вакцину ста-
вят в первые дни после рождения, ее 
эффект сохраняется до 6-7 лет, затем 
проводят ревакцинацию. Эта мера 
сокращает риск заболевания тубер-
кулезом в 24 раза. А вот третий раз 
уже никого не прививают: защитный 
эффект ослабевает. Поэтому в под-
ростковом возрасте число обследова-
ний на туберкулез удваивается — под-
росткам нужно пройти Диаскинтест и 
флюорографию.

— Чем отличается проба 
Манту от Диаскинтеста?

— Проба Манту особенно важна 
для детей до 7 лет, до ревакцинации, 
потому что в этом возрасте инфи-
цирование чаще всего переходит в 
заболевание и врачам нужно быть 
особенно внимательным в плане 
профилактики туберкулеза. Тубер-
кулин, который в ней используется, 
получают путем разрушения микро-
бактерии туберкулеза. Если человек 
инфицирован, то его организм знает 

про этот возбудитель и отвечает на 
него: в место введения туберкулина 
«направляются» клетки, отвечаю-
щие за иммунитет, и там возникает 
папула. Единственный минус про-
бы Манту в том, что иногда она дает 
ложноположительный результат у 
БЦЖ-вакцинированных детей (ведь 
во время прививки они получили жи-
вую вакцину). У Диаскинтеста меха-
низм аналогичный, но там только два 
антигена, которые есть у бактерии, 
вызывающей заболевание. Поэтому 
он дает положительный результат 
только в том случае, если есть высо-
кий риск развития туберкулеза или 
уже активная фаза болезни.

— Сейчас движение антипри-
вивочников набирает оборо-
ты. Есть ли случаи отказа от 
БЦЖ?

— Конечно, есть, но очень ред-
ко. Чаще отказываются даже не от 
прививки, а от иммунодиагностики 
— пробы Манту и Диаскинтеста. Это 
в корне неправильно. Ведь мы не 
знаем, что происходит с ребенком, 
не можем вовремя начать профилак-
тику, — сетует Елена Зоркальцева. 
— У нас был такой случай. Ребенку 
2,5 года, без прививки и ни разу не 
обследованного его решили отдать в 
детский сад. И во время медосмотра 
нашли туберкулез, во внутригрудных 
лимфатических узлах уже протекал 
огромный процесс. Если бы мы сроч-
но не начали лечение, все могло бы 
закончиться печально. 

Врачи настаивают: если иммуно-
диагностика дала положительный 
результат и есть малейший риск раз-
вития туберкулеза, важно пролечить 
ребенка незамедлительно и полно. 
Иначе в подростковом возрасте за-
болевание может неслышно вступить 
в активную фазу.

Ксения Исакова 
Материал подготовлен при содействии 

департамента здравоохранения 
и социальной помощи населению 

администрации Иркутска

Стереотипы о туберкулезе, 
как заболевании маргина-
лов, давно остались в про-

шлом. Сегодня эта тема касается 
каждого — хотя бы потому, что 
туберкулез «дремлет» в каждом 
третьем организме. Более того, 
одной из самых уязвимых групп 
теперь считаются уже не без-
домные и безработные люди, 
а обычные подростки. Почему 
туберкулез успешно атакует детей 
в возрасте 15—17 лет, насколько 
опасно отказываться от привив-
ки и пробы Манту, чем отлича-
ется инфицирование от формы 
заболевания — об этом мы по-
говорили с главным фтизиатром 
Иркутской области, заведующей 
кафедрой туберкулеза и инфек-
ционных болезней ИГМАПО – 
филиала ФГБОУ ДПО РМАНПО 
Минздрава России — д. м. н., про-
фессором Еленой Зоркальцевой.

Общая 
заболеваемость  
на 100 000 населения

Детская  
заболеваемость  
на 100 000 детей

Подростковая 
заболеваемость  
на 100 000 подростков

ПАЛОЧКА КОХА
Как уберечь от туберкулеза  

детей и подростков

Основные эпидемиологические показатели 
заболеваемости туберкулезом в Иркутской области

Задача депутата, по мнению Алексея Распутина, — постоянно работать  
над созданием в предместье комфортных условий для жизни
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Большая иллюзия
В ноябре прошлого года пятеро 

иркутян с заговорщицким видом 
отбыли в Москву. Вернулись они 
спустя пару дней довольные, заря-
женные, таинственные. Что произо-
шло в столице, выяснилось только 
спустя полгода — 7 апреля на канале 
«Россия-1» вышла программа «Сто 
к одному» с противостоянием ко-
манд Пензы и Иркутска.

Пензу представляли работники 
крупной местной компании. За наш 
город выступили эрудиты, члены 
интеллектуального клуба Quiz Night 
Show — инициатор поездки, фут-
больный фанат Сергей Гусеевский; 
его супруга, сотрудник музея Свет-
лана Гусеевская; «сгусток энергии», 
директор сети салонов сотовой 
связи Сергей Вяликов; брутальный 
юрист, фанат группы «Кар-Мэн» 
Олег Кривозубов; автор и ведущий 
игры Quiz Night Show Денис Гук.

— Близился десятилетний юбилей 
клуба, наша команда «Акуна Матата» 
как раз отмечала девятилетие, вот 
я и решил устроить такой сюрприз, 
— рассказывает Сергей Гусеевский. 
— «Сто к одному» мы часто смотрим 
дома по утрам в выходные. Игра ин-
тересная, командная, с изюминкой. В 
мае прошлого года я написал письмо 
на программу, но ответа не получил. 
В октябре нашел другой адрес, от-
правил заявку еще и туда, внезапно 
пришло приглашение. Мы быстро 
собрались и полетели.

"
Съемки проходили не 
в Останкино или на 
Шаболовке, а в небольшой 
телестудии на улице Лизы 
Чайкиной. Иркутяне 
представляли себе уютную 
студию, приветливого 
ведущего, полный зал 
зрителей… 

На деле все оказалось иначе: 
съемки проводились в здании быв-
шего завода, в огромном холодном 
ангаре, где была отгорожена не-
большая площадка. Практически 
все декорации были сделаны из 
легких материалов, что еще больше 
усиливало эффект иллюзорности 
происходящего.

— Внутри было холодно, на дворе 
ноябрь, а мы все в рубашках и лет-
них туфлях, — вспоминает Сергей 
Вяликов. — Это даже немного меша-
ло играть.

Холодным оказалось не толь-
ко помещение, но и сам ведущий. 
Александр Гуревич держался с 
участниками так сдержанно, что они 
даже не рискнули попросить его о 
совместном фото на память.

— Снимали все с одного дубля, 
здесь все по-честному. Причем в 
один день готовят несколько вы-
пусков — были участники и до нас, 
и после нас, — продолжает Сергей 
Вяликов. — В студии есть небольшая 
зрительская трибуна, человек на 50. 
Она была забита полностью, за нас 
даже пришли поболеть знакомые 
москвичи.

— Меня удивил подбор команд. 
Думал, нам в соперники поставят 
какой-нибудь клуб — ну если не 
интеллектуальный, то хотя бы клуб 
любителей собак, — смеется Гук. — И 
вообще, мы планировали представ-
лять только свой клуб, заявились как 
«Легенды иркутского квиза», а нас 
объявили: «Иркутск». Ответствен-
ности сразу стало больше, пришлось 
отстаивать честь всего города. При-
чем мы первая сборная Иркутска, 
которая побывала на этой игре.

Перед съемками все участники 
подписали договор о неразглаше-
нии: результат и содержание шоу 
должны остаться тайной до эфира. 
Поэтому до 7 апреля никто и не 
знал, как сыграла наша сборная…

Решающее очко
В начале игры иркутяне сразу 

взяли инициативу в свои руки. В 
первом же вопросе «Что появляет-
ся на столе в праздничный день?» 
отгадали пять популярных ответов: 
шампанское, торт, оливье, хрусталь-
ный сервиз, икра.

— Перед игрой режиссер провел 
инструкцию: где держать руки, в ка-
кую камеру смотреть, как стоять. В 
общем, нас так запугали, что я даже 
на первом вопросе замешкался — а 
точно ли можно произносить в эфи-
ре вид алкоголя? Поэтому у меня 
и получился ответ: «Ш-ш-шам-
панское!» — говорит Денис Гук.

В следующем раунде иркутяне от-
крыли все строчки на табло. «Ред-
ко, но такое бывает», — признался 
ведущий. Однако в третьем туре 
пензенцы отыгрались и вычислили 

все популярные ответы на вопрос: 
«Зачем человек взял с собой на 
работу гитару?». У иркутян осталось 
ощущение, будто Александр Гуре-
вич слегка подыгрывал их соперни-
кам, чтобы создать накал страстей. 
И это ему удалось — по итогам трех 
раундов счет стал 231:232 в пользу 
иркутян.

Расставить все по местам должна 
была «Игра наоборот», где не-
обходимо открыть не первую, а 
последнюю строчку на табло — то 
есть шестой по популярности ответ. 
Задачка попалась трудная: «В каком 
фильме есть сцены, снятые в пе-
щере?». Пензенцы предположили: 
«Человек-амфибия». Иркутяне от-
ветили: «Пираты XX века». Веду-
щий открыл пять первых вариантов, 
но ни один из выдвинутых команда-
ми вариантов не прозвучал. Оста-
вался один шанс…

— И вот ведущий готовится от-
крыть последнюю строчку и объ-
являет: «Это фильм 1979 года…» 
Мы внутренне заликовали, ведь 
«Пираты XX века» как раз вышел в 
этом году! И тут Гуревич нас огоро-
шил: «Приключения Али-Бабы…», 
— смеется Сергей Гусеевский. — 
В общем, «Игра наоборот» застави-
ла понервничать! Хотя открою один 
секрет — вопрос для этого раунда 
нам объявили заранее, где-то за 20 
секунд до начала игры, чтобы мы 
не растерялись и успели придумать 
жизнеспособный ответ.

В результате иркутяне обошли 
команду Пензы с перевесом в одно 
очко и попали в «Большую игру». 
Чтобы получить главный приз — 
50 тысяч рублей, Сергею Вяликову 
и Олегу Кривозубову необходимо 
было набрать в сумме 200 очков. 
Но, к сожалению, не вышло.

— На диване я на каждой «Боль-
шой игре» давал популярные отве-
ты, а тут как-то замешкался, — при-
знается Сергей. — Сказался и холод, 
и предыдущий нервный раунд, и 
прицелы камер, и отсутствие пере-

рыва, даже не дали дух перевести… 
В итоге немного перемудрил с отве-
тами, но зато какой адреналин!

Эрудицию — в сторону
Важно понимать, что квиз — игра, 

которая развивает нестандарт-
ное мышление, заставляет копать 
вглубь, а на шоу «Сто к одному» 
требовалось обратное — быстрый от-
вет, который лежит на поверхности. 
Нашим интеллектуалам это было 
непривычно.

— Помню, когда мы тренирова-
лись перед поездкой, мне выпал во-
прос: «Известный изобретатель», на 
что я не раздумывая ответил: «Эди-
сон». Однако самым популярным от-
ветом оказался «Эйнштейн», — раз-
водит руками Сергей Гусеевский.

— А еще во время тренировки 
звучал вопрос: «Кем мечтал стать 
Юрий Гагарин в детстве?». Ока-
зывается, большинство людей на 
улице ответили: «Космонавтом». 
Но мы-то автоматически включили 
логику и поняли, что в его детстве 
про покорение космоса еще никто 
не знал и слово «космонавт» не 
использовалось, — объясняет ход 
мыслей Денис Гук.

Заветный эфир 7 апреля участни-
ки шоу и игроки квиза дружно смо-
трели в одном из баров Иркутска, а 
многие горожане — у себя дома. По-
сле этого «великолепную пятерку» 
стали узнавать на улицах. Кстати, 
билеты и проживание участники 
оплачивали самостоятельно. «Ку-
пили себе приключение!» — шутят 
герои и уже подумывают отправить 
заявку второй раз.

— Предполагаю, что на федераль-
ных телешоу есть серьезный «голод 
героев». Так что, если представится 
возможность еще раз, обязательно 
полетим, — обещает Денис Гук. — 
Ведь именно из таких моментов и 
состоит наша жизнь!

Ксения Исакова 
Фото из архива героев

ВЕЛИКОЛЕПНАЯ ПЯТЕРКА
На популярном телешоу знатоки Иркутска обыграли команду из Пензы

В этой передаче, которую 
вся страна смотрит с 1995 
года, лучше отключить 

эрудицию и положиться на кол-
лективное бессознательное, 
ведь главная задача — угадать 
самый распространенный ответ. 
Впервые за всю историю теле-
программы «Сто к одному» здесь 
выступила сборная Иркутска. 
Какие вопросы попались нашим 
землякам, что удивило в телеви-
зионной «кухне» и как ведущий 
Александр Гуревич пощекотал 
сибирякам нервы — об этом рас-
сказали игроки квиза.

Денис Гук: «Все эти люди — не просто участники игры в квиз, а практически часть моей семьи.  
Вы только представьте: мы встречаемся с ними каждую неделю уже на протяжении десяти лет!»

Сокровища чердаков 
и огородов

У каждого музея есть фонды, этим 
они и отличаются от галерей, где 
можно просто провести выставку и 
купить понравившуюся картину. В 
фондах музея истории, который на-
ходится на улице Чайковского, более 
100 тысяч экспонатов.

— Предметы в хранилищах делятся 
согласно материалу, из которого они 
изготовлены. Есть помещение для до-
кументов, фотографий; зал для пред-
метов из металла, стекла и фарфора; 
вещи из ткани, кожи, кости, дерева, 
— рассказывает старший научный 
сотрудник отдела фондов Музея исто-
рии г. Иркутска Юлия Орехова. — В 
основном здании музея на Франк-
Каменецкого находится хранилище 
живописи и графики.

По данным статистики, лишь 
около 10% предметов из хранилища 
выставляется в экспозиции. У музея 
истории города много филиалов, все 
выставки наполняются из фондов. 
Кстати, за каждым хранителем, как 
за супергероем, обладающим некой 
силой, закреплена определенная 
группа предметов. Например, Юлия 
Сергеевна — хранитель металла, а 
старший научный сотрудник Ольга 
Чернявская — хранитель фарфора, 
фаянса, керамики и стекла.

— Самый распространенный 
способ наполнения наших фондов — 
это дарение, — рассказывает Юлия 
Орехова. — Люди приносят вещицы, 
семейные реликвии или найденные 
случайно. Например, кто-то купил 
дачу, и там, в сарайчике, обнаружил 
старинные вещи. Вот и приносят нам 
в музей.

— Какие необычные предме-
ты передают вам иркутяне?

— А что вообще можно считать 
необычным? — смеется Юлия Серге-
евна. — Все зависит от личных при-
страстий сотрудников. Вот, например, 
работники нашего военного филиала 
с горящими глазами приносят в му-
зей ржавые кусочки железа, выко-
панные в какой-нибудь экспедиции. 
Восторженно выкладывают на стол 
стреляные гильзы, патроны, детали 
снаряжения. Для них историческая 
ценность этих предметов видна сразу, 
а другим ее нужно объяснять. Один 
молодой человек обследует чердаки 
старых деревянных домов, находит 
там разные интересные вещи, в том 
числе и предметы конца XIX века — 
монеты, пуговицы, утварь, украше-
ния, лампы, штыки от винтовок. И 
передает их нам. А однажды один по-
сетитель принес настоящее пушечное 
ядро — выкопал в своем огороде.

На случай конца света
Работники музея поясняют, что 

ценность предмета зависит от его 
истории.

— Например, однажды нам при-
несли фотографию девочки — узницы 
концлагеря, — вспоминает Юлия Сер-
геевна. — Она запечатлена на снимке 
с куклой. Она выжила и после войны 
переехала в Иркутск. Родственники 
женщины передали это фото в музей.

После того как 
сотрудники музея 
принимают пред-
мет, он отправляет-
ся в помещение вре-
менного хранения. 
Потом собирается 
фондово-закупочная 
комиссия, которая кол-
лективно решает, каковы 
его музейные перспективы. 
Заведующие филиалами прикиды-
вают, смогут ли они использовать 
эти предметы в своих экспозициях. 
В зависимости от их решения пред-
меты будут приняты в основной или 
научно-вспомогательный фонд. Все 
экспонаты будут описаны, получат 
инвентарный номер.

Кстати, все хранилища закрыты 
и опечатаны. Для хранения самых 
ценных предметов (изготовленные из 
драгоценных металлов, государствен-
ные награды и оружие) необходимы 
три ступени охраны. Первая — охран-
ник на входе в хранилище, вторая — 
дверь хранилища с сигнализацией, а 
третья — сейфы и оружейные шкафы.

— Ничего опасного, стреляющего 
нет ни в экспозициях, ни в фондах, 
— показывает на оружейный шкаф 
Юлия Сергеевна. — Все предметы во-
енной тематики, разумеется, выведе-
ны из боевого состояния. На каждый 
мы получаем заключение от специ-
алистов, что это не является оружи-
ем. На хранение государственных 
наград, коих в фонде около трехсот, 
тоже следует получить специальное 
разрешение. Предметы, содержащие 
драгоценные металлы, проходят юве-
лирную экспертизу.

Мы заходим в по-
мещение, где лежат 
металлические 
вещи: предметы 
быта, медицин-
ские инструменты, 

часы, украшения. 
Большая часть домаш-

ней утвари, аккуратно 
расставленной на полках, 

времен второй половины XX 
века. Кажется, что такие кофейники, 
кастрюли, тарелки, вилки мы видели 
у своих бабушек на кухне. Но есть и 
раритеты.

— Вот это старинная мясорубка 
конца XIX века, она входила в при-
даное одной из воспитанниц сиропи-
тательного дома Елизаветы Мед-
ведниковой, — рассказывает Юлия 
Орехова.

В коробке с украшениями лежат 
массивные разноцветные перстни.

— Это кольца актера Ивана Пе-
трова, известного под сценическим 
псевдонимом Краузе, — рассказы-
вает Юлия Сергеевна. — Он родом 
из Иркутска, был актером Большого 
театра. Специально выбирал для 
спектаклей огромные стеклянные 
камни, оправленные в металл, чтобы 
их было видно зрителям даже с даль-
них рядов.

Еще одно хранилище расположено 
в подвале. Там находятся книги, сту-
лья, стиральные доски, музыкальные 
инструменты, игрушки, часы, фото-
аппараты, одежда. Все это так зна-
комо и, кажется, никакой музейной 
ценности не представляет. Но, как 
замечают сами хранители, времена 
меняются и через пару десятилетий 

многие из этих предметов уже станут 
раритетами. К тому же в советское 
время к вещам относились бережно, 
их ремонтировали, латали, чинили, а 
нынешнему поколению проще купить 
новое.

— Если настанет конец света, мы 
возьмем примусы, посуду и спрячем-
ся в подвале: там есть все необходи-
мое для жизни, — шутят хранители.

Загадочная перочистка
Как же вещи «прописываются» в 

хранилищах? После того как предмет 
приносят в музей и комиссия опреде-
ляет его в один из фондов, хранитель 
заносит информацию об экспонате в 
базу данных. Как это делается, я узна-
ла на собственном опыте.

Заведующая сектором учета Мария 
Тюкавкина и старший научный со-
трудник, хранитель фонда фарфора, 
фаянса и стекла Ольга Чернявская 
усадили меня за компьютер. Моя 
задача была переписать данные о 
блюде под рыбу из акта приема в 
базу. Блюдо музею передала постоян-
ная дарительница, иркутянка Ирен 
Монсе.

Чтобы занести информацию об 
изготовителе, смотрим на клеймо 
«ЗИЛ». Через интернет можно узнать 
год изготовления. В разделе «описа-
ние предмета» вносим: «Овальной 
формы, белого цвета, золотая обвод-
ка по краю, зеленый подглазурный 
штамп «ЗИК Конаково», диаметр — 
30 х 17 см, высота — 3,5 см». 

"
Кстати, часто в процессе 
описания предметов 
хранители узнают 
много нового. Каждая 
принесенная вещь дает 
повод для исторического 
мини-расследования.

— Однажды нам передали непонят-
ный предмет кубической формы, — 
рассказывает Юлия Орехова. — Тол-
стые кусочки сукна были соединены 
между собой металлической скобоч-
кой. Мы не могли понять, что это и 
чем странная вещица может быть 
полезна музею. Но одна из смотри-
тельниц догадалась — это перочистка, 
раньше с ее помощью удаляли с пера 
чернила. Теперь она лежит в экспо-
зиции, рассказывающей о том, как 
учились иркутяне первой половины 
XX века.

Работа хранителя — это не только 
ежедневная разминка для ума, но и 
тяжелый труд. За каждым предметом 
нужен уход: в фондах не должно быть 
пыли, в помещении нужно поддержи-
вать особый температурный режим. К 
тому же у вещей, как у людей, много 
болезней: плесень, грибок, ржавчина, 
моль и другие напасти. Хранители 
следят за тем, чтобы экспонатам ни-
что не навредило.

— Однажды к нам на практику в 
музей пришла девушка — ее влекла 
романтика профессии, — расска-
зывает Юлия Сергеевна. — После 
того как ей выдали тряпку и ведро 
с просьбой помыть полы, она ушла. 
А мы работаем здесь столько лет и 
понимаем важность нашей миссии и 
значимость вот таких каждодневных 
трудов. Ведь как бы это громко ни 
звучало, сохраняя прошлое, мы за-
ботимся о будущем.

Элина Халтанова 
Фото Валентина Карпова

ХРАНИТЕЛИ ВРЕМЕНИ
Как редкие вещи попадают в экспозиции и запасники  

музея истории города Иркутска

Перстни актеров Большого 
театра, старинные мясо-
рубки, пушечные ядра 

— все эти раритеты хранятся в 
фондах Музея истории города 
Иркутска им. Сибирякова. Срав-
нить это можно с волшебным 
сундуком, откуда в любой момент 
можно извлечь нужную для экс-
позиции вещь. Как в музейное 
хранилище попало пушечное 
ядро, где лучше всего укрыться 
при наступлении «конца света» 
и какими «болезнями» страдают 
вещи — об этом мы узнали у хра-
нителей фондов музея.

В этой коробке 
с украшениями 

хранятся брошки, 
кольца, бусы 

и серьги, которые 
носили в XX веке

Предметы быта прошлого века многие из нас хорошо помнят: эти самовары, 
телефонные аппараты и игрушки, казалось бы,  еще недавно были в обиходе
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Указом губерна-
тора Иркутской 
области от 15 

января 2019 года № 11-уг 
«О предоставлении в 
2019 году отдельным 
категориям граждан, 
проживающим на тер-
ритории Иркутской 
области в зоне приема 
сигнала цифрового 
эфира наземного теле-
визионного вещания 
стандарта DVB-T2, еди-
новременной денежной 
компенсации расходов, 
возникших в связи с 
приобретением поль-
зовательского оборудо-
вания для его приема» 
установлено предостав-
ление единовременной 
денежной компенсации 
расходов, возникших в 
период с 1 декабря 2018 
года по 30 ноября 2019 
года включительно в 
связи с приобретением 
пользовательского обо-
рудования для приема 
цифрового вещания.

Государственная социаль-
ная помощь предоставляет-
ся в виде единовременной 
компенсации расходов, 
возникших в связи с приоб-
ретением цифровых приста-
вок. Полномочия возложены 
на учреждения социальной 
защиты населения Иркутской 
области, подведомственные 
министерству социального 
развития опеки и попечитель-
ства Иркутской области.

Компенсация предоставля-
ется следующим категориям 
граждан:

1) участникам Великой Оте-
чественной войны;

2) инвалидам Великой Оте-
чественной войны;

3) лицам, проработавшим в 
тылу в период с 22 июня 1941 
года по 9 мая 1945 года не ме-
нее шести месяцев, исключая 
период работы на временно 
оккупированных территориях 
СССР; лицам, награжденным 
орденами или медалями СССР 
за самоотверженный труд в 
период Великой Отечествен-
ной войны;

4) инвалидам I и II групп.
Компенсация предоставля-

ется гражданам однократно 
в размере 50% фактической 
стоимости одного комплекта 
оборудования, но не более 
1000 рублей.

Для получения компенса-
ции лицам из числа установ-
ленных категорий населения 
необходимо обратиться в 
областное государственное 
казенное учреждение «Управ-
ление социальной защиты 
населения по городу Иркут-
ску», расположенное по месту 
жительства в каждом админи-
стративном округе.

Подробную информацию 
по вопросам предоставления 
адресной помощи с связи с 
отключением аналогового 
телевидения и переходом на 

цифровое телевещание можно 
получить по телефонам горя-
чих линий в министерстве и 
территориальных подразделе-
ниях — управлениях социаль-
ной защиты населения:

— в министерство соци-
ального развития, опеки и 
попечительства Иркутской 

области горячая линия (8 
3952) 25-33-07, в будние дни 
09.00—13.00, 14.00—18.00;

— социальный телефон: 
8-800-100-22-42, в будние 
дни 09.00—13.00, 14.00—
18.00, звонок на номер с 
любой территории Иркутской 
области является бесплатным.

— на телефоны горячих 
линий управлений социаль-
ной защиты населения: по 
Ленинскому округу телефон 
— (3952) 44-82-95; по Сверд-
ловскому округу — (3952) 
30-01-41; по Октябрьскому и 
Правобережному округам — 
3952) 217-284;

— в Единый информаци-
онный центр «Российской 
телевизионной и радиовеща-
тельной сети» по телефону 
8-800-220-20-02 круглосу-
точно. Кроме того, актуаль-
ную информацию можно 
получить на сайте «смотри-
цифру.рф».

СПРАВОЧНОЕ БЮРОСПОРТ

Чемпионат России по кикбоксингу 
Иркутск принимает впервые. Подго-
товка к соревнованиям велась плано-
мерно — в феврале в столице Приан-
гарья прошли чемпионат и первенство 
Сибирского федерального округа. Этот 
турнир стал генеральной репетицией 
перед всероссийским стартом.

— Раньше иркутских кикбоксеров 
не воспринимали всерьез, не считали 
конкурентами на российских соревно-
ваниях, тем более на международных 
турнирах. А теперь в Иркутске уделя-
ется большое внимание кикбоксингу, 
руководство федерации многое де-
лает для развития этого вида спорта. 
И результаты появились — у нас есть 
чемпион Европы Сергей Макаров, 
много перспективных ребят. 

"
Так что Иркутск заслуженно 
принимает такие 
крупные соревнования, 
как чемпионат России, 
— отметил президент 
федерации кикбоксинга 
Сибирского федерального 
округа Владимир 
Григорьев.

Чаще всего чемпионаты страны по 
многим видам спорта проводят поближе 
к столице. Тем ценнее, что в этом году 
крупный турнир состоялся в Сибири.

— В прошлом году соревнования 
проходили в Ульяновске, там народу 
было больше, — сказал президент 
федерации кикбоксинга Иркутской 

области Евгений Гаврилов. — Зато в 
Иркутск приехали самые лучшие — 
те, кто серьезно настроен на турнир, 
им не помешала удаленность места 
проведения турнира от европейской 
части страны. Сибирякам часто при-
ходится ездить на соревнования, что 
требует дополнительных денежных 
затрат, времени на дорогу. Так что 
справедливо, что в этом году мы при-
нимаем гостей, а не наоборот.

Чемпионат и первенство России 
проводятся в различных весовых 
категориях в четырех возрастных 
группах: юноши и девушки 13-14 
лет и 15-16 лет, юниоры и юниорки 
17-18 лет, мужчины и женщины 
2000 года рождения и старше. Как 
отметил Владимир Григорьев, на 
турнире в Иркутске представле-
но много молодых, амбициозных 
спорт сменов.

— Они уже начинают теснить 
титулованных мастеров, так что воз-
можны неожиданности, — сказал 
Владимир Григорьев.

Действительно, на протяжении 
всего турнира прошло немало ярких 
поединков. Спортсмены боролись 
не только за медали, но и за путевки 
на международные соревнования. 
На первенстве России по кикбоксин-
гу происходил отбор в юниорскую 
и юношескую сборные страны для 
участия в первенстве Европы. А побе-
дители чемпионата России попадают 
на чемпионат мира.

Особые надежды иркутян были 
связаны с Сергеем Макаровым, вы-
ступающим в весовой категории 51 кг. 
Сергей — спортсмен титулованный, 
чемпион Европы. На домашнем тур-
нире он не подвел — завоевал золо-
тую медаль. После финала Сергей 
признался, что рад награде.

— В эту победу столько стара-
ний вложено! — отметил Сергей 
Макаров. — Соперника по финалу 
я до этого не знал, но видел его в 
предварительных боях. Заметил, 
что в схватке он часто уклоняется, 

играется. Понял, что противосто-
ять этому можно давлением, прес-

сингом, сокращением дистанции. 
Нужно навязывать ближний бой, 
бить сильнее, тем более что я ниже 
ростом. После удара в гонг, возве-
щавшего о прекращении поединка, я 
подошел к своему углу, бросил взгляд 
на секундантов — по их лицам понял, 
что победа за мной. Столько сил я 
потратил ради этой золотой медали! 
И благодарен каждому, кто мне помо-
гал. Сейчас впервые поеду на чемпи-
онат мира. Моя цель — первое место. 
О меньшем даже думать не хочу.

Элина Халтанова 
Фото Ники Песчинской

— Нашей главной задачей явля-
ется развитие ушу-саньда в регионе, 
для этого мы и проводим различные 
соревнования, — отмечает руково-
дитель спортивной федерации ушу 
Иркутской области Денис Дмитри-
ев. — Например, в октябре про-
шлого года впервые организовали 
кубок Азии, который собрал около 
150 спортсменов из Красноярского 
и Хабаровского краев, Республик 
Тыва и Бурятия, Иркутской, Амур-
ской и Новосибирской областей. 
А сейчас решили сделать открытое 
первенство Иркутска традиционным 
ежегодным турниром.

"
Иркутяне завоевали 
15 медалей различного 
достоинства. Кстати, на 
этих соревнованиях была 
опробована новейшая 
электронная система 
судейства. Ее начали 
использовать всего 
в трех регионах России: 
в Амурской области, 
Республике Дагестан 
и в нашем городе.

— Раньше судьи записывали 
баллы на листочки, поднимали 
флажки, чтобы показать, кому из 
спортсменов отдана победа, — рас-
сказывает Денис Дмитриев. — По-
том стали использовать механи-

ческие счетчики, а с начала этого 
года была разработана специаль-
ная электронная система. Оценки 
выводятся на экран, там же видны 
и результат раунда, и имена спор-
тсменов. С помощью этого нов-

шества работа судей значительно 
улучшилась и облегчилась, объек-
тивность их решений не вызывает 
сомнений.

Ушу делится на два основных 
раздела: «таолу» и «саньда». В ушу-
таолу технические действия сведены 
в комплекс движений, имитирую-
щих поединок. А ушу-саньда — это 
свободный бой, контактный вид с 
определенными правилами.

— Дети не сразу начинают вы-
ступать в «саньда», сначала заня-
тия проходят в «таолу», — говорит 
Денис Дмитриев. — На первом этапе 
ребятишки развивают гибкость, 
координацию. Только после того как 
они получат необходимые навыки, 
тренеры смотрят, кто из них готов к 
поединкам, а кто нет. Вообще, в ушу 
много различных направлений, и 
люди могут выступать там в любом 
возрасте.

В конце апреля иркутских спорт-
сменов ждет серьезное испытание — 
с 22 по 28 апреля в Москве пройдут 
чемпионат и первенство Европы 
по ушу. В нем примут участие семь 
человек из Иркутской области.

Элина Халтанова

НАШЕ ЗОЛОТО
Иркутянин Сергей Макаров выиграл домашний 

чемпионат России по кикбоксингу

В Иркутске с 9 по 13 апре-
ля состоялись чемпионат 
и первенство России по 

кикбоксингу в разделе «фулл-
контакт». Соревнования прошли 
при поддержке городской адми-
нистрации в спорткомплексе 
«Байкал-Арена». Медали разы-
грали около 700 сильнейших 
спортсменов из восьми феде-
ральных округов. Есть золото и 
в нашей копилке — наш земляк 
кикбоксер Сергей Макаров занял 
первое место в весовой категории 
51 кг. О том, как иркутяне прове-
ли домашний крупный турнир, — 
в нашем материале.

К ПОЕДИНКАМ ГОТОВЫ!
Около 100 спортсменов приняли участие в первенстве 

Иркутска по ушу-саньда

13—14 апреля в ФОКе 
«Юбилейный» состоя-
лось открытое первен-

ство Иркутска по ушу-саньда. Так 
как турнир проходил в открытом 
формате, помимо иркутян на по-
единки вышли гости из Ангарска 
и Саянска. 

ПАМЯТКА О ПОЛУЧЕНИИ ЕДИНОВРЕМЕННОЙ КОМПЕНСАЦИИ  
ЗАТРАТ НА ПРИОБРЕТЕНИЕ ОБОРУДОВАНИЯ  

ДЛЯ ПРИЕМА ЦИФРОВОГО ВЕЩАНИЯ

Региональная горячая линия Иркутской области: 8-800-100-22-61

Такие турниры — хорошее испытание для юных спортсменов 

Чемпионат и первенство России — уникальное событие 
для Иркутска. Вдвойне приятно, что на домашнем 
ринге Сергей Макаров выиграл золотую медаль
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19 апреля
«И слово наше должно отозваться». 
Творческая встреча с актером Иркут-
ского ТЮЗа В.В.Безродных. ЦГБ им. 
А.В.Потаниной, ул. Трилиссера, 32, тел.: 
23-93-91 (12+), 13.00
22 апреля
«Земле нужна забота наших рук». 
Экологический час. Библиотека им. 
Г.К.Сапронова, ул. Советская, 186, тел.: 
54-33-85 (12+), 12.30
«Православные традиции. Светлый 
праздник Пасхи». Информационно-
познавательный час со священником 
Николо-Иннокентьевского храма отцом 
Георгием. Глазковская библиотека, пер. 
Спортивный, 9, тел.: 63-00-29 (6+), 13.00

23 апреля
«Планета Земля против безответствен-
ных жителей». Экоигра. Библиотека им. 
Е.Евтушенко, мкр. Юбилейный, 22, тел.: 
46-12-77 (6+), 12.00
24 апреля
«Двенадцать месяцев». Театрализо-
ванная постановка к 75-летию сказки 
С.Я.Маршака. Библиотека № 17, ул. Бай-
кальская, 211, тел.: 22-68-95 (6+), 18.00
25 апреля
«Театр кукол С.Образцова». Виртуальное 
путешествие. ДБ им. А.С.Пушкина, ул. 
Франк-Каменецкого, 32, тел.: 20-98-29 
(6+), 10.30

Вход на все мероприятия  
свободный.

Отдел истории, ул. Франк-
Каменецкого, 16а. Тел. для справок: 
710-161. Выходной день — среда.
Постоянно действующая экспозиция «От 
археологии до ХХ века» (6+)
Выставка «Любящая вас Юлия Базанова» 
(6+)
Выставка, посвященная 85-летию Юрия 
Гагарина (3+)
Выставка «Старообрядцы» (6+)
Интерактивное занятие «Юные археоло-
ги», по заявкам, тел.: 710-422 (3+)
18 апреля
Торжественная церемония принесения 
клятвы при получении паспорта РФ (14+), 
17.00
25 апреля
Торжественная церемония принесения 
клятвы при получении паспорта РФ (14+), 
17.00
Городской выставочный центр  
им. В.С.Рогаля, ул. Халтурина, 3.  
Тел. для справок: 200-365.  
Выходной день — понедельник.
Постоянно действующие экспозиции ир-
кутских художников, мастеров ДПИ (6+)
Фотовыставка «Прошлый век» Алексан-
дра Князева (6+)
Выставка Жанны Смоляровой «Мозаика 
из бисера и стекла» (3+)
20 апреля
Работа студии «Маленький художник» 
(6+), 10.00—17.00
21 апреля
Мастер-класс по изготовлению амулета, 
оберегающего спящих людей, «Ловец 
снов» (6+), 13.00
Дом ремесел и фольклора,  
ул. Декабрьских Событий, 102.  
Тел. для справок: 204-494.  
Выходной день — среда.
Систематические занятия народного твор-
чества и ремесел, проведение праздников 
народного календаря (6+)

18 апреля
Мастер-класс по народной кукле в мастер-
ской «Макош». Мастер — Л.И.Бардовская 
(6+), 10.00—16.00
19 апреля
Мастер-класс резьбы по дереву в ма-
стерской «Золотой конек». Мастер — 
О.П.Гамаюнов (12+), 11.00—15.30
20 апреля
Мастер-класс по ДПИ в студии «Радуга». 
Мастер — Н.П.Балакина (6+), 11.00—18.00
Мастерская по ткачеству «Слобода». Ма-
стер — Л.И.Бардовская (6+), 11.00—16.00
21 апреля
Мастер-класс по керамике в мастерской 
«Степашка». Мастер — Е.В.Сотникова 
(6+), 11.00—16.00
Мастер-класс резьбы по дереву в ма-
стерской «Золотой конек». Мастер — 
Е.С.Мирский (12+), 10.00—16.00
22 апреля
Мастер-класс резьбы по дереву в ма-
стерской «Золотой конек». Мастер — 
Е.С.Мирский (12+), 11.00—16.00
23 апреля
Мастер-класс по ДПИ в студии «Радуга». 
Мастер — Н.П.Балакина (6+), 14.00—18.00
25 апреля
Мастер-класс по народной кукле в мастер-
ской «Макош». Мастер — Л.И.Бардовская 
(6+), 10.00—16.00
Солдаты Отечества, ул. Чайковского, 
5. Тел. для справок: 38-08-99. 
Выходной день — среда.
Лекционно-игровая программа «Уроки 
мужества», костюмированные экскурсии, 
по заявкам (6+)
Музей городского быта,  
ул. Декабрьских Событий, 77.  
Тел. для справок: 204-884.  
Выходной день — вторник.
Постоянно действующие экспозиции об-
раза жизни иркутян второй половины ХIX 
и XX вв. (6+)

ИРКУТСКИЙ ПЛАНЕТАРИЙ

19 апреля
«Полярис. Космическая субмарина и 
загадка полярной ночи» (3+), 15.00
«Земля — Вселенная» (6+), 18.00
«Фантом Вселенной» (12+), 19.30
Наблюдения Юпитера и Сатурна в об-
серватории планетария: 05.00—06.00
Наблюдения Солнца в обсерватории 
планетария: 11.00—18.00
20 апреля
«Земля — Вселенная» (6+), 12.00
«Земля — Вселенная» (6+), 13.30
«Полярис. Космическая субмарина и 
загадка полярной ночи» (3+), 15.00
«Фантом Вселенной» (12+), 16.30
«Возвращение на Луну» (10+), 18.00
«Черные дыры. Путешествие в неиз-
веданное» (12+), 19.30
Наблюдения Юпитера и Сатурна в об-
серватории планетария: 05.00—06.00
Наблюдения Солнца в обсерватории 
планетария: 11.00—18.00

21 апреля
«Полярис. Космическая субмарина и 
загадка полярной ночи» (3+), 12.00
«Жизнь деревьев» (3+), 13.30
«Два стеклышка. Удивительный теле-
скоп» (10+), 15.00
«Земля — Вселенная» (6+), 16.30
«Розетта» (6+), 18.00
«Экзопланеты» (10+), 19.30
Наблюдения Юпитера и Сатурна в об-
серватории планетария: 05.00—06.00
Наблюдения Солнца в обсерватории 
планетария: 11.00—18.00
22 апреля
Наблюдения Юпитера и Сатурна в об-
серватории планетария: 05.00—06.00
Наблюдения Солнца в обсерватории 
планетария: 11.00—18.00
23 апреля
«Полярис. Космическая субмарина и 
загадка полярной ночи» (3+), 10.30
«Фантом Вселенной» (12+), 15.00
«От Чиксулуба до Тунгуски» (6+), 18.00

«Черные дыры. Путешествие в неиз-
веданное» (12+), 19.30
Наблюдения Юпитера и Сатурна в об-
серватории планетария: 05.00—06.00
Наблюдения Солнца в обсерватории 
планетария: 11.00—18.00
24 апреля
«Энергия Вселенной» (10+), 15.00
«Экзопланеты» (10+), 18.00
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 19.30
Наблюдения Юпитера и Сатурна в об-
серватории планетария: 05.00—06.00
Наблюдения Солнца в обсерватории 
планетария: 11.00—18.00
25 апреля
«Черные дыры. Путешествие в неиз-
веданное» (10+), 15.00
«Путешествие по Солнечной системе» 
(6+), 18.00
Наблюдения Юпитера и Сатурна в об-
серватории планетария: 05.00—06.00
Наблюдения Солнца в обсерватории 
планетария: 11.00—18.00

ТЕАТРЫ

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ ПРИГЛАШАЮТ ИРКУТЯН!

План спортивно-массовых и физкультурно-
оздоровительных мероприятий Иркутска (6+)
19 апреля
Соревнования по мини-футболу среди детей младшего возраста,  
мкр. Университетский, 87, 11.00
20 апреля
Открытое первенство Иркутска по тяжелой атлетике среди юношей и девушек  
до 15 лет, СК «Локомотив», ул. Норильская, 1, 11.00
20 апреля
Кубок МКУ «ГСМЦ» Иркутска по шашкам среди дворовых команд. Возрастная кате-
гория 2005 г. р. и младше (отборочные соревнования), ул. Байкальская, 190, 15.00
20 апреля
Кубок МКУ «ГСМЦ» Иркутска по шашкам среди дворовых команд. Возрастная кате-
гория 2005 г. р. и младше (отборочные соревнования), бул. Рябикова, 21а, 16.00
20 апреля
Соревнования по мини-футболу среди детей «Пришла весна — играй в футбол»,  
ул. Байкальская, 190, 18.00
20—21 апреля
Открытое первенство Иркутска по конному спорту, Иркутский ипподром,  
ул. Култукская, 107, 12.00
20-21 апреля
Открытые чемпионат и первенство Иркутска по пауэрлифтингу (дисциплина — жим), 
УФОЦ ИРНИТУ, ул. Ивана Франко, 28, 10.00
Открытые чемпионат и первенство Иркутска по пауэрлифтингу вреди спортсменов 
ПОДА (дисциплина — жим), УФОЦ ИРНИТУ, ул. Ивана Франко, 28, 10.00
21 апреля
Кубок МКУ «ГСМЦ» Иркутска по шашкам среди дворовых команд, командный зачет 
(финал), филиал ГШК, ул. Баррикад, 135, 11.00

Иркутский 
театр 
народной 
драмы
15—21 апреля
«Иркутск. Театр + 
апрель». Фестиваль 
детских и юноше-
ских любитель-
ских театров (6+), 
09.00—18.00
23 апреля
«Предложение» — 
спектакль по пьесам 
Чехова (16+), 18.00
Адрес: ул. 
Мухиной, 13а. 
Принимаются 
коллективные 
заявки на доставку 
билетов по месту 
учебы или работы. 
Телефон кассы: 
(3952) 46-99-68.
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ДО 24 АПРЕЛЯ 
ДЕЛОВАЯ АКЦИЯ: 
ПРИ ПОКУПКЕ  
2 И БОЛЕЕ ВЕЩЕЙ 
СКИДКА 20%
г. Иркутск, 
Октябрьской Революции, 1/4  
ФОРТУНА ГРАНД  
бутик 108 
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МБУК «Музей истории г. Иркутска им. А.М.Сибирякова»

«Предложение»


